
Такая же борьба идет в дру-

гих странах. В Чехии средний 

рост зарплат по стране соста-

вил 5–10%. В Германии оклады 

служащим госучреждений по-

высят на 5,5% с 2024 года. Но не 

далее как в июне бюджетникам 

выплатили разовую премию 

в 1240 евро, плюс каждый ме-

сяц к зарплате доплачивают по 

220 евро. Для всех других не-

мецких тружеников с 2024 года 

повышается почасовой МРОТ 

с 10,45  до 12,41 евро. 

В Литве в качестве инфляцион-

ной компенсации повысили ме-

сячный МРОТ с 730 до 840 евро 

и увеличили на 16% не облагае-

мый налогом доход – до 625 евро 

в месяц. В соседней Латвии еще 

в январе минимальная зарплата 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Армения потеряла Карабах
В результате блицкрига Азербайджан добился 
своего

Вопрос, 
повисший 
в воздухе
Чешский 
кукурузник улетает 
не попрощавшись. 
Где взять ему замену?

БОРЬБА ИДЕЙ 5

От 
Викниксора – 
к Бабе-яге
ЦИК решила научить 
школьников 
выбирать 
правильно

Сергей ШАРГУНОВ: 
Человечность – 

вот чего катастрофически 
не хватает

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Трудовой кодекс уже 15 лет 

требует «обеспечить повыше-

ние уровня реального содер-

жания заработной платы» ее 

индексацией в соответствии 

с «ростом потребительских 

цен на товары и услуги». Но по 

факту это закон выборочного 

действия, поскольку конкрет-

ные цифры для разных кате-

горий бюджетников определя-

ет федеральная власть.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
от и теперь с 1 октября ре-

шением правительства по-

вышаются на 10,5% оклады 

силовиков и на 5,5% – работ-

ников госорганов. Как отме-

тил премьер Михаил Мишустин, 

среди последних – сотрудники 

федеральных учреждений, пе-

дагоги и врачи, а также те, кто 

занимается вопросами науки и 

культуры. Причина повышения 

известна: инфляция, которая, 

даже по официальным данным, 

сегодня достигла 5,13%, а на ко-

нец декабря Центробанк прогно-

зирует рост до 6–7%. 

Учтем, что госслужащих в стра-

не 2,4 млн человек, а в Минтруде 

уточнили, что нынешнее решение 

об индексации распространяет-

ся и на сотрудников, которые не 

имеют статуса госслужащих, в том 

числе на стенографистов, экспеди-

торов, кассиров и представителей 

других профессий. Таким образом 

государство борется с сокращени-

ем реальных доходов населения, 

комментируют эксперты.

Почему наши зарплаты никак 
не догонят инфляцию
Заметки на полях официальной статистики

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Прошло полтора месяца с 

тех пор, как Владимир Путин 

на встрече с работниками 

обрабатывающей промыш-

ленности высказался за то, 

чтобы пересадить российских 

чиновников на отечественные 

автомобили. Произошло это 

после того, как многие ведом-

ства попросили увеличить 

закупки иномарок. Президент 

же указал: такую практику 

нужно прекратить, нужно 

«где-то быть поскромнее, чем 

раньше». 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Дело в том, что в условиях санк-

ций цены на иномарки резко вы-

росли, а доступ к ним усложнил-

ся. Есть здесь и еще один вполне 

логичный побудительный мо-

тив: использование отечествен-

ной техники помогло бы разви-

тию собственного автопрома. 

Кстати, во Франции чиновники 

преимущественно пользуются 

машинами французского про-

изводства, немецкие слуги на-

рода тоже предпочитают отече-

ственные марки. Это считается 

патриотичным и экономически 

выгодным. Правда, там чинов-

ники нередко пользуются обще-

ственным транспортом и вело-

сипедами. 

Поначалу, наверное, в бюро-

кратической среде к инициативе 

президента отнеслись снисходи-

тельно: мол, не стоит торопить-

ся, авось пронесет и на этот раз. 

Ведь подобные попытки уже слу-

чались еще 26 лет назад. Тогда 

с такой инициативой выступил 

вице-премьер Борис Немцов. 

А президент Ельцин 1 апреля 

1997 года даже издал указ о за-

прете на закупки иномарок для 

чиновников. Предполагалось пе-

ресадить их на «Волги». Но идея 

была успешно похоронена бю-

рократами. 

Впоследствии было пред-

принято еще несколько попы-

ток. Самая заметная случилась 

в 2014 году, когда премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев запре-

тил чиновникам покупать маши-

ны иностранного производства 

за государственный счет. Пере-

садить слуг народа на «Волги» 

и «Жигули» задумывали и реги-

ональные власти, в частности, 

в Амурской и Ульяновской об-

ластях. Но максимум, чего уда-

валось добиться, так это считать 

собранные в России чиновничьи 

«Мерседесы» и «Тойоты» отече-

ственными машинами. 

А посему и на этот раз чинов-

ники спокойно продолжили 

закупать иномарки. За первые 

две недели августа нынешнего 

года на портале госзакупок по-

явились новые заказы более чем 

на 50 млн рублей. Однако, судя 

по всему, на этот раз все выгля-

дит серьезнее. 

В начале сентября устное поже-

лание главы государства обрело 

документальную форму в виде по-

ручения правительству и управ-

лению делами президента: до 

февраля 2024 года разработать 

меры, с тем чтобы пе-

ресадить чиновников 

на отечественные авто. 

Подсесть на отечественное 
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Куда повез? 
Вертай обратно! 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Минфин и Минэкономразвития предлагают вве-

сти с 1 октября и до конца 2024 года экспортные 

пошлины почти на все виды товаров. Бизнес про-

тив. А чем обернется эта инициатива для россиян?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

В учебниках по экономике говорится, что облагать 
пошлинами экспортные товары имеет смысл, если: 
а) национальный товар за рубежом высоко востребо-
ван; б) цены на него внутри страны ниже, чем миро-
вые; в) если расширение экспорта нецелесообразно. 
Все три «если» прямо касаются российского рынка 
нефтепродуктов, где цены на моторное топливо пля-
шут все выше и выше, хотя курирующий отрасль вице-
премьер Александр Новак уверяет, что на рынке нет 
дефицита нефтепродуктов, а их производство растет. 

А всему виной серый экспорт нефтепродуктов, при 
котором топливо покупается на внутреннем рынке и 
вывозится за рубеж, где цена на бензин втрое-вчет-
веро выше. И теперь господина Новака сельскохо-
зяйственный министр Патрушев обвиняет в срыве 
сельхозработ из-за топливных проблем. Между тем 
в нынешних предложениях Минфина и Минэконом-
развития говорится, что «пошлины не коснутся неф-
ти, нефтепродуктов, газа, лесоматериалов, лома и 
зерна». То есть предлагаемая мера предназначена 
для «неосновного экспорта». Российский экспорт, 
составляющий в квартал порядка 100–120 млрд дол-
ларов, предполагается облагать не весь, а в пределах 
25–30% объема. Несколько миллиардов долларов 
не будут лишними для сокращения дефицита бюдже-

та-2023, но каковы будут последствия для кошелька 
обычного россиянина? 

Эксперты полагают, что эта мера призвана еще и 
стабилизировать курс рубля, если пошлина будет зави-
сеть от курса российской валюты и отменяться при ее 
укреплении. Пока по плану Минфина размер пошлины 
хотят установить в 5,5–7% при курсе доллара выше 
95 рублей и 3,5–4% – при курсе 80. Но в «Агроэкспор-
те», который одним из первых может натолкнуться на 
новый забор из экспортных пошлин, говорят, что более 
половины поставок продовольствия из России за ру-
беж приходится на зерно и масложировую продукцию, 
где уже действуют пошлины, остальное занимает экс-
порт рыбы и морепродуктов, мяса и молочной продук-
ции. Руководитель Национальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин говорит, что внутренний спрос на мясо 
птицы и свинину насыщен, и подчеркивает, что любые 
меры по ограничению экспорта в таких условиях «ли-
шают бизнес стимулов». 

Самое опасное в этой мере, по мнению экспертов 
«Труда», – ее непрозрачность. Авторы идеи держат 
в тайне даже приблизительный перечень товаров, 
которые можно будет «обложить». В руках двух ве-
домств окажется увесистая дубинка, которой они 
смогут пользоваться по своему усмотрению. Доктор 
экономических наук Никита Кричевский напоминает, 
что ослабление рубля – проблема ЦБ и Минфина, а не 
экспортеров. Почему же спрос будет с них? Ограниче-
ние экспорта приведет к ухудшению торгового балан-
са и к снижению поступления валюты, что ударит и по 
курсу, и по инфляции. 

И еще об одной опасности предупреждает Кри-
чевский: после установления новых пошлин на те или 
иные товары экспортеры снижать свою прибыль не 
будут. Следовательно, им придется сокращать себе-
стоимость, в первую очередь зарплаты. А оно нам 
нужно? Т

ЛЮДМИЛА ЖУРАВЛЕВА

МЕДИЦИНСКИЙ РАБОТНИК
– Новости про ковид можно рас-
сматривать как сезонные. Забо-
титься о своем здоровье стоит всег-
да, но паниковать не стоит. Носить 
маску буду – работа обязывает. 
А коронавирусом я пока не болела.

ВИКТОРИЯ НАУШЮТЦ

МЕДСЕСТРА
– От ковида уже не избавиться, 
а осенью снижается иммунитет. 
Маску я всегда ношу. Ковидом 
переболела в безобидной форме, 
но раз на раз не приходится. Так 
что не расслабляемся! 

ЕВГЕНИЙ ЖУКОВ

КУРЬЕР
– Особо не волнуюсь, я все-таки 
не вхожу в группу риска. Но маски, 
оставшиеся от пандемии, из шка-
фа достал, пусть будут под рукой. 
Хотя больше надеюсь на свой им-
мунитет, он меня пока не подводил. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Всегда быть в маске – 
судьба моя
Коронавирусные госпитали в Москве 

в озобновляют работу. За прошедшую не-

делю заболеваемость ковидом возросла 

на 48%, а число госпитализаций – на 20,6%. 

Никогда такого не было, и вот опять?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Бюджету хорошо – с бензином плохо?

курсы 
валют

$96,0762 (–0,5410)

€102,3606 (–1,0093)

3%
составил 
в нынешнем 
году рост 
зарплат 
в реальном 
выражении. 
Это вдвое ниже 
официального 
показателя 
инфляции
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выросла сразу на 24% – с 500 до 

620 евро. В Венгрии размер ба-

зового и гарантированного ме-

сячного заработка работникам, 

занятым полный рабочий день, 

увеличился на 16%.

А в США профсоюзы не наш-

ли согласия с работодателями, 

и с 15 сентября началась заба-

стовка на заводах так называемой 

большой детройтской тройки – 

компаний General Motors, Ford и 

Stellantis. Бастуют 12,7 тысячи 

рабочих, требуя повышения зар-

платы на 40%, а компании готовы 

повысить лишь на 20%. Власти 

опасаются, что пример автоза-

водчан окажется заразительным 

для других отраслей. 

В Великобритании после серии 

забастовок профсоюзы пошли на 

договор с правительством, согла-

сившись на рост зарплат в 5–7% 

для сотрудников полиции, сферы 

здравоохранения, вооруженных 

сил, учителей. Для сведения: 

по данным Нацио на льного 

офиса статистики, в 2023 году 

средняя зарплата в Англии со-

ставляет 2647 фунтов в месяц 

(315 323 руб ля). Средняя зар-

плата в Лондоне – 728 фунтов 

в неделю (86 700 руб лей). 

А что же в России? Как сообщал 

премьер Михаил Мишустин, рост 

заработных плат в реальном вы-

ражении составил около 3%. Ныне 

Минэкономразвития прогнозиру-

ет, что в среднем показатель бу-

дет 3,4%. То есть примерно вдвое 

ниже официально прогнозиру-

емой инфляции, не говоря уже 

о реальном росте цен на товары 

первой необходимости. 

Однако есть исключения. 

Во ВНИИ труда утверждают, что 

значительный рост зарплат на-

блюдается среди рабочих про-

фессий. Кадровые агентства 

подтверждают: по всем рабочим 

специальностям по состоянию на 

июнь 2023 года средние предло-

жения зарплат составили от 45 до 

59 тысяч рублей, тогда как годом 

раньше показатель был значи-

тельно ниже – от 40 до 49 тысяч. 

Одной из причин такого относи-

тельного благополучия эксперты 

называют повышение МРОТ с 1 ян-

варя на 6,3% – до 16 242 руб лей в ме-

сяц. Как сообщал президент Вла-

димир Путин на Петербургском 

международном экономическом 

форуме, это отразилось 

на доходах почти 5 млн 

граждан. 

В России 
разворачивается 
новая кампания 
по отказу 
от иностранных 
авто. Будет ли 
результат 
на этот раз? 

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Еще два дня назад, когда азербайд-

жанские «Байрактары» крошили 

зенитные установки и опорники ар-

мянских защитников Арцаха, каза-

лось, что мы стоим на пороге нового 

кровавого затяжного конфликта. Но 

антитеррористическая операция, за-

явленная 19 сентября президентом 

Азербайджана, окончилась быстрой 

ампутацией военных объектов ар-

мянского анклава. 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

В результате блицкрига 32 человека 

были убиты и более 200 ранены. Прорыв 

азербайджанского спецназа в Мартуни 

и Аскеране, мощные взрывы в Степа-

накерте и толпы беженцев в аэропор-

ту Ходжалы под охраной российского 

контингента дополняли картину безыс-

ходности и предчувствия новой войны. 

Но к 13.00 следующего дня канонада 

стихла, тихие переговоры прошли, ка-

питуляция «армянских сепаратистов» 

была принята. Мир?

Азербайджан достиг поставленных 

целей в Нагорном Карабахе и восстано-

вил суверенитет страны, гордо заявил 

президент Ильхам Алиев, подводя итоги 

успешной военной операции на терри-

тории непризнанной республики. Баку 

потребовал от местных сложить оружие, 

а от армянского военного контингента – 

покинуть территорию. После победы 

Азербайджан требует от НКР выдать 

государственных и военных лидеров. 

Лишь в этом случае будет предоставлен 

коридор для выхода обезоруженных 

бойцов карабахских сил самообороны 

и местных жителей, которые предпочтут 

покинуть территорию Карабаха.

Как подчеркнула The Guardian, обе 

стороны заявили, что соглашение было 

достигнуто при посредничестве кон-

тингента российских миротворческих 

сил. И на фотографиях видно, как ты-

сячи мирных жителей – армян толпят-

ся в местном аэропорту, охраняемом 

россиянами. Когда Азербайджан на-

чал свое наступление, стало ясно, что 

российские миротворцы не намерены 

вмешиваться.

Премьер-министру Николу Пашиня-

ну оставалось лишь скромно заявить, 

что он поддерживает прекращение огня, 

упирая на важность его соблюдения. Его 

правительство ранее де-факто умыло 

руки, уточнив, что Армения не размеща-

ла никаких войск в регионе и не участ-

вовала в переговорах о прекращении 

огня. Тысячи возмущенных граждан 

собрались в центре Еревана, перекрыв 

улицы и требуя защитить карабахских 

братьев. Начались столкновения с по-

лицией. Люди спрашивают премьера: 

а как же твои клятвы отстоять Арцах, 

чего они стоят?

Ответа нет. Когда азербайджанские 

войска подходили к Степанакерту, Па-

шинян сумел дозвониться до госсекре-

таря США Энтони Блинкена, который 

тут же заверил его в поддержке терри-

ториальной целостности Армении, под-

твердил «недопустимость применения 

силы». В переводе на обычный язык 

с дипломатического это означало, что 

он, как и президент Франции Макрон, 

вмешиваться в конфликт не собирается. 

Хотя американские военные, только что 

участвовавшие в совместных учениях, 

еще находились на территории респуб-

лики. Воевать за армян Карабаха никто 

не захотел, хотя Пашинян обвинил толь-

ко российских миротворцев в неиспол-

нении обязательств.

The New York Times предполагает, что 

капитуляция и потеря Нагорного Кара-

баха заставила многих в Армении усом-

ниться в традиционном представлении 

о том, что Россия была их главным за-

щитником в регионе, где сталкиваются 

интересы великих держав. А где же зон-

тик от США? С начала боевых действий из 

зоны конфликта российские миротвор-

цы эвакуировали 3154 человека, из них 

1428 детей, сообщило Минобороны РФ. 

Эвакуированных обеспечили укрытием 

и горячим питанием, а военные медики 

оказали помощь нуждающимся. В этот 

же день российские миротворцы погибли 

в результате обстрела в районе Джанятаг. 

Их автомобиль был расстрелян неизвест-

ными из стрелкового оружия во время их 

возвращения с наблюдательного поста. 

Азербайджанское следствие выясняет все 

обстоятельства трагического инцидента.

Le Figaro с прискорбием признает, что 

после того, как ЕС взялся за урегулиро-

вание, все пошло прахом, а «западные 

столицы могли быть лишь наблюдате-

лями этого конфликта на пересечении 

сфер влияния Турции, России и Ирана». 

Посреднические усилия, предпринятые 

с 2021 года Евросоюзом и США, ни к чему 

не привели.

Die Welt с сарказмом критикует своих 

руководителей, не знавших, как реаги-

ровать на еще один военный очаг рядом 

с Европой. Евросоюз устами Борреля 

едва успел осудить азербайджанский 

блицкриг, как и глава МИД ФРГ Анна-

лена Бербок, по-детски попросившая: 

«Азербайджан должен прекратить 

стрельбу, изменить свою политику и 

сесть за стол переговоров». Никаких 

рычагов давления на Баку у них не на-

шлось, санкции его не испугали.

Немецкое издание напомнило, что 

Пашинян в интервью Politico сам указал 

на уменьшение возможностей России 

в регионе, неосторожно добавив, что 

в будущем его страна постарается не за-

висеть от таких внешних «защитников», 

как Россия. Результат не заставил себя 

ждать: после разгрома армии Арцаха и 

позорного бездействия Еревана един-

ственным гарантом безопасности армян 

в регионе остается Москва.

Ильхам Алиев в обращении к нации 

пообещал, что Азербайджан обеспе-

чит все права армян Карабаха. По его 

словам, армянское население Карабаха 

вскоре увидит поворот к лучшему. Лидер 

Азербайджана отметил, что позиция, 

продемонстрированная Арменией вчера 

и сегодня, обнадеживает. Но возникно-

вение новой ситуации в регионе после 

операции в Карабахе неизбежно. Если 

гуманитарного кризиса удастся избе-

жать, как и обострения внутри Армении, 

то мирное соглашение между застарелы-

ми противниками в принципе реально.

Сдача Нагорного Карабаха может ока-

зать серьезное влияние на государствен-

ность и внешнюю политику Армении и 

на судьбу премьер-министра. В теории, 

и состав ОДКБ надо подтвердить. Армян-

ская оппозиция объявила, что в стране 

создан Национальный комитет по от-

странению Пашиняна от власти. Лидер 

оппозиционного блока «Мать Армения» 

Теванян призвал к общенациональным 

забастовкам и заявил мегамитинг на 

площади Республики в Ереване. По сло-

вам бывшего вице-спикера парламента 

Ишхана Сагателяна из «Дашнакцутюн», 

уже разработана программа действий 

по смещению действующего правитель-

ства.  Т

P.S. Логично, что после национального 
унижения в двух войнах Пашиняна обви-
няют в предательстве армянского народа, 
возлагая ответственность за потерю На-
горного Карабаха. В конце мая Пашинян на 
переговорах с ЕС в Праге заявил, что готов 
признать суверенитет Баку в советских 
границах, то есть вместе с Карабахом. По 
словам Владимира Путина, таким образом 
армянское руководство, «по существу, при-
знало суверенитет» Азербайджана над 
спорными территориями. После этого глупо 
было требовать от российских миротворцев 
воевать за НКР, если Ереван сам признал 
его азербайджанским регионом.

13,7 млн рублей
составляет сейчас средняя цена одного лота госзакупок 
автомобилей «Аурус». Дорого и сердито!

На базе российских миротворцев в Нагорном 
Карабахе за два дня разместили свыше 5 тысяч армянских беженцев

Законопроект об установлении памятной даты 
30 сентября – Дня воссоединения ДНР, ЛНР и новых территорий – приняла Госдума

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Сегодня пытаются от-

менить целую 1000-лет-

нюю страну, наш народ. 

Прогрессирующая дис-

криминации всего, что 

связано с Россией, и при 

полном попустительстве правящих элит.

Сергей Шойгу
министр обороны РФ

– Санкционное давление 

на Россию и Иран пока-

зывает свою бесперспек-

тивность, в то время как 

российско-иранское вза-

имодействие выходит на 

новый уровень.

Антониу Гутерриш
Генсек ООН

– Ужасающая жара имеет 

ужасающие последствия. 

Человечество открыло 

врата ада и стремитель-

но движется к опасному 

и нестабильному миру.

Мария Захарова
представитель МИД 

РФ

– Запад сам себя изо-

лировал. Еще пару лет 

назад это казалось не-

возможным, но у них 

получилось и это.

Александр Лукашенко
президент Белоруссии

– Украина – это только 

начало, цветочки. Ягод-

ки могут нас ждать впе-

реди, если мы не моби-

лизуемся и не покажем 

им так, что мало не по-

кажется.

Анатолий Локоть
мэр Новосибирска

– Новосибирск растет 

и развивается. Это фа-

брика круглосуточного 

производства мусора, 

которая растет.

Максим Горький
писатель 

(С.С. Кондурушкину, 

22 сентября 

(5 октября), 1908 года)

– Мне, видите ли, пи-

сатель, а особенно рус-

ский, – кажется всегда 

большим человеком. Это – мужественный 

свидетель, строгий судия. Хороший чело-

век русский писатель!

Армения потеряла Карабах  
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Никол Пашинян с супругой. Ничто не предвещает...

с. 1
Речь идет о «приори-

тетном использовании 

государственными и 

муниципальными служащими 

в служебных целях российских 

высоколокализованных авто-

мобилей». Ответственными за 

реализацию назначены премьер-

министр Михаил Мишустин и 

высшие должностные лица субъ-

ектов Федерации. 

В принципе, еще не так страш-

но, но уже запахло жареным. А 

на Восточном экономическом 

форуме президент России напом-

нил о своем поручении, заявив, 

что скоро начнутся закупки для 

чиновников отечественных ма-

шин, и будет определено, «кому 

чего положено». По словам Пу-

тина, России нужно брать при-

мер с Индии. «Они в основном 

делают упор на использование 

автотранспорта, произведенного 

в Индии, – отметил президент. – 

Премьер-министр Индии Нарен-

дра Моди абсолютно правильно 

делает, что продвигает идею «де-

лай в Индии».

В продолжение этой исто-

рии 19 сентября совет Госдумы 

одоб рил идею закрепления за 

депутатами во время их работы 

в регионах только отечествен-

ных машин. Как сообщают ис-

точники в Госдуме, вероятно, 

«Форд Мондео», на которых ез-

дят рядовые депутаты в столице, 

будут менять на «Ладу Весту», а 

БМВ и Genesis, закрепленные за 

руководителями фракций и ви-

це-спикерами, – на «Аурус». 

Однако есть проблема с выбо-

ром. Отечественной ныне можно 

считать с большой натяжкой (до 

70% компонентов – импортные) 

продукцию ГАЗа, АвтоВАЗа, 

УАЗа, а также люксовый «Аурус». 

Цены на последний начинают-

ся от 37 млн рублей, массовое 

пересаживание на него влетит 

бюджету в копеечку. Заметим, 

что цены на китайский аналог 

«членовоза» – автомобиль мар-

ки «Хунци» («Красное знамя»), 

который, кстати, доступен всем 

китайцам, – начинаются даже на 

нашем рынке от 4–5 млн руб лей. 

К тому же «Аурус» – пока штуч-

ный товар, на всю 2,5-миллион-

ную армию российского чинов-

ничества их явно не хватит. 

Сейчас средняя цена одного 

лота госзакупок по этой катего-

рии товара составляет 13,7 млн 

рублей. Зато гендиректор Авто-

Подсесть на отечественное

ВАЗа Соколов заявлял, что завод 

готов нарастить производство и 

за два года обеспечить бюрокра-

тические потребности. К тому 

же вот-вот должен начаться вы-

пуск продвинутых «Жигулей» – 

«Лады-Аура» (намек на родство с 

«Аурусом»). Цены на эту модель 

скромнее, хотя и не бросовые – 

2,5 млн рублей. Что касается 

УАЗа, то его модель «Патриот» 

видится скорее для использова-

ния в сельской местности. 

«Москвич», как бы кому ни хо-

телось представить иначе, – это 

китайский автомобиль, собран-

ный в России. Есть еще китайский 

«Хавал» с определенной степенью 

локализации в России. Можно и 

его зачесть как отечественный 

автомобиль, и это в какой-то мере 

упростит решение поставленной 

задачи. Но здесь возникает во-

прос: вам шашечки или ехать? 

Поскольку уже после обраще-

ния президента закупки ино-

марок продолжились, можно 

предположить, что чиновники и 

дальше будут искать лазейки для 

обеспечения себя «членовозами» 

из-за рубежа. Как говорят авто-

эксперты, бюрократическая вер-

тикаль продолжает использовать 

такой хитрый способ, как закуп-

ки не напрямую на министерство 

или ведомство, а на специальный 

фонд, созданный для этих целей 

и как бы не имеющий отношения 

к бюрократам. К тому же всегда 

есть возможность арендовать 

столь близкий чиновничьему 

сердцу «Мерседес» или БМВ, как 

это делает ныне, например, Гос-

дума. В то же время эти вариан-

ты, скорее всего, будут все более 

проблематичными из-за санк-

ций, а также из опасений впасть 

в немилость у автора идеи пере-

саживания в ее нынешнем виде. 

Впрочем, раньше чиновникам, 

отказавшимся пересаживаться 

на отечественные авто, ничего 

за это не грозило, контроля ни-

какого не было. А душа и тело 

требовали подобающего статусу 

комфорта…

Пока что из бюрократической 

среды не слышно бурных воз-

гласов одобрения инициативы 

лишить слуг народа привычного 

им удобного западного и япон-

ского транспорта. Видимо, кое-

кто из чиновников чешет репу: 

их личный комфорт в кои-то 

веки поставлен в зависимость 

от развития промышленности 

внутри страны. Однозначным 

сторонником идеи пока заявил 

себя спикер Госдумы Вячеслав 

Володин, которому это по долж-

ности положено. Еще в июле 

Володин предлагал пересадить 

парламентариев на служебные 

автомобили российского произ-

водства, поскольку «в нынешней 

ситуации вызовов нам ни в коем 

случае нельзя кормить наших 

врагов, которые эти деньги будут 

использовать на поддержку той 

же Украины, на поставку им во-

оружений и техники». «В нашей 

власти, чтобы как можно быстрее 

парк Госдумы пополнили «Лады» 

и «Москвичи», – отмечал он. По 

словам спикера Госдумы, с по-

добных решений начинается 

российское автомобилестро-

ение – если пользоваться ино-

странными автомобилями и не 

быть внимательными и требо-

вательными к отечественному 

производству, то страна «никогда 

не создаст свой автопром». 

«Чтобы появились полностью 

российские «Москвичи» и «Лады» 

по доступным ценам, нужно со-

здать спрос и дать стимул к ло-

кализации. Правильно, что мы 

начали с себя. Теперь нужно, что-

бы нашему примеру последовали 

чиновники на всех уровнях», – 

написал в своем Telegram-канале 

вице-спикер Госдумы Владислав 

Даванков.

Что верно, то верно. От по-

литических заявлений пора бы 

переходить к конкретным де-

лам, а не полумерам. Речь идет о 

масштабной программе возрож-

дения отечественного автомо-

билестроения, разрушенного в 

период реформ. Это должна быть 

не локализация иностранных 

брендов, а создание собствен-

ной индустрии по примеру вос-

становления утраченного ави-

астроения и судостроения. Но 

парламентариям пока не при-

ходит в голову простая идея: во-

все отказаться от персональных 

и служебных машин и пересесть 

на такси, общественный транс-

порт, велосипеды и самокаты. 

Это, с одной стороны, открыло 

бы им глаза на обычную жизнь, 

а с другой – сулило бы немалые 

перспективы развития страны. 

А если бы парламентарии и гос-

служащие ко всему еще и жили 

бы по закону, а не по понятиям, 

пользовались бы «народными» 

поликлиниками и здравницами, 

отдыхали бы на родных, а не на 

зарубежных побережьях и так 

далее, то наша страна уже дав-

но приобрела бы несколько иной 

вид. Но пока об этом речь не идет. 

Не доросли?  Т  

Елабуга. 

Aurus Senat 

в сборочном 

цехе. Кому 

он достанется?
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раз, причем это до последней де-

вальвации, еще примерно на 25% 

обесценившей рубль. 

Ситуацию могла улучшить ин-

дексация зарплат, записанная все 

в том же Трудовом кодексе. Одна-

ко формулировки ст. 134 «Обес-

печение повышения уровня ре-

ального содержания заработной 

платы» позволяют работодате-

лям весьма свободно трактовать 

свои права и обязанности по ее 

выполнению. В России лишь ис-

полнительная власть в качестве 

работодателя должна проводить 

индексацию «в порядке, установ-

ленном трудовым законодатель-

ством и иными нормативными 

правовыми актами, содержа-

щими нормы трудового права». 

Другие владельцы заводов, газет, 

пароходов вправе пользоваться 

лишь «коллективным договором, 

соглашениями, локальными нор-

мативными актами». А эти до-

говоры и соглашения зачастую 

составлялись именно хозяевами 

бизнесов, с непременной записью 

в документах о праве работода-

телей на установление порядка 

проведения индексации. 

Далее – своя рука владыка. 

Можно индексировать всем 

одинаково, а можно – в индиви-

дуальном порядке, выборочно 

поощряя рублем только ценные 

кадры и «своих ребят». Или по-

ставить размер прибавки в зави-

симость от достижения высоких 

результатов финансово-хозяй-

ственной деятельности, забыв 

о главном – социальной цели 

самой индексации. 

Результат плачевен: в России 

до сих пор нет даже статистики 

проведения индексаций зарплат. 

Вместо нее – неполный учет 

предприятий и организаций, 

на которых просто повышалась 

зарплата персоналу. Например, 

во втором квартале нынешнего 

года о таком повышении сооб-

щил каждый третий работода-

тель, говорится в исследовании 

«Работа.ру». В первом квартале 

таких был 31%. А где еще треть? 

Но главная беда в другом: зача-

стую повышение производится 

выборочно, когда остаются за 

бортом под любым предлогом и 

без того самые малооплачивае-

мые работники.

В «Авито. Работа» подсчитали, 

что за первое полугодие среднее 

жалованье в России выросло на 

14%. Наибольшая положительная 

динамика зафиксирована в сфе-

рах страхования, банковского 

дела, промышленности, марке-

тинга и IT. Это неудивительно: 

в стране второй год растет кад-

ровый дефицит, предприятия 

переманивают работников друг 

у друга. Для экономики фактор 

положительный, и даже банкиры 

отмечают, что за второй квартал 

7,5% общих денежных доходов 

(или около 1,6 трлн рублей) было 

направлено россиянами на фор-

мирование сбережений. Но Рос-

стат в нынешнем августе сооб-

щил, что молодые семьи в России 

снизили потребление всех основ-

ных групп пищевых продуктов на 

8–22% по сравнению с 2021 годом. 

Больше всего в продуктовой кор-

зине молодежи сократилось коли-

чество молока, фруктов и масла, 

менее значительно – хлеба, мяса, 

овощей. Все, как в старой поговор-

ке: «У кого-то жемчуг мелкий, у 

кого-то щи жидкие». 

А кто-то просто-напросто 

остался без индексации. Но 

почему-то российские работо-

датели практически не несут 

никакой серьезной ответствен-

ности за невыполнение трудового 

законодательства по статье 134. 

Единственное, что им может гро-

зить, – статья Административно-

го кодекса (нарушение трудового 

законодательства), по которой 

предпринимателю могут выпи-

сать штраф до 5 тысяч рублей – 

слону дробина... Т

Почему наши зарплаты никак 
не догонят инфляцию

Китайцам по вкусу крымские дары
•ХРОНИКА•

Крым экспортирует в Китай китайские сливы 

урожая-2023. А еще куриные лапки, травяной 

чай тизан, натуральное мороженое и леген-

дарный портвейн.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Казалось бы, продавать в Поднебесную сливы 

китайской селекции – это как поставлять снег 

эскимосам. Но Восток – дело тонкое. Десятый год 

Крым обложен всеми мыслимыми и немыслимыми 

санкциями, западная удавка вообще должна была 

до смерти затянуть крымскую шею. Однако живем.

Сливовые сады – пожалуй, самые красивые в 

предгорьях Бахчисарая – и в пору весеннего цвете-

ния, и в сентябре, когда со склонившихся к земле 

веток свисают щедрые гроздья янтарно-желтых, 

терракотовых и нежно-розовых слив. Накануне за-

кончился сбор урожая сорта тичисан. По названию 

можно догадаться: саженцы выращены в Крыму, 

но селекция – китайская.

Сами крымчане традиционно предпочитают 

сочную и очень сладкую сливу с темно-красной 

мякотью. Зато кисло-сладкий тичисан для нашего 

Приморья и соседей-китайцев – оптимальный вы-

бор. Тем более небольшие плоды лучше поддаются 

хранению и транспортировке. В путевых листах 

водителей 22-тонных грузовиков, доверху застав-

ленных ящиками с «китайской» сливой, значится 

маршрут «Бахчисарай – Уссурийск». Колоннам фур 

до места назначения добираться две недели.

Уссурийск – приграничный город Приморского 

края. Это сюда приходит до 70% элитной фруктовой 

продукции юго-западного Крыма. Кроме слив еще 

и знаменитые бахчисарайские яблоки. При всем 

уважении к аппетиту жителей Приморья, им самим 

столько не съесть. И потому фуры переоформляют 

документы в Уссурийской региональной таможне 

и катят дальше, на погранпереход «Суйфэньхэ».

Российская Таврида не забудет своих спасите-

лей из КНР. Осенью 2015-го украинские боевики 

взрывают ЛЭПы Херсонщины, прекращена подача 

электроэнергии по единственной действующей 

линии Мелитополь – Джанкой. Начался блэкаут. Без 

света остались больницы и школы, жилые кварталы 

и коммунальные котельные. Погасло уличное осве-

щение и светофоры, закрылись магазины и банки. 

Однако в порт Керчи вошло судно-кабелеукладчик 

JIAN JI-3001 под красным флагом с золотой звездой. 

На борту – опытнейший техперсонал по морской 

кабельной укладке. Это они проложили подводный 

энергомост по дну Керченского пролива.

Россия до сих пор не имеет похожего судна и мор-

ского кабеля необходимой мощности. Германия 

предсказуемо отказалась продавать свой кабель. 

Зато оснащенный огромной катушкой JIAN JI метр 

за метром смонтировал энергомост от Кубани до 

крымского побережья.

И в сегодняшней ситуации торговля с Китаем 

очень кстати для крымчан. Навскидку перечисляю 

экспортные крымские товары, весьма популярные 

на китайском рынке: куриные лапки, мороженое, 

вино, натуральная косметика из лаванды и розы.

«Китай у нас приобретает куриные лапки, – под-

твердила вице-премьер республиканского пра-

вительства Ирина Кивико. – Как ни странно, там 

очень любят сладкие вина…»

Ничего странного. Еще в 90-х нам внушали: ев-

ропейцы пьют сухие вина, тогда и появился лице-

мерный термин «ликерное вино», то бишь сладкое 

крепленое. Непрестижное. Подобным образом на-

чали именовать и лучшие крымские портвейны.

Видимо, наши Иваны, не помнящие родства, за-

были, что красный портвейн Южного берега Крыма 

подавался к столу Императорского дома России. 

И чуть не погубили отечественное производство. 

Помогли опять же китайцы, чьи предпочтения от-

даны сладким портвейнам. То есть апробирован-

ной за полтора столетия продукции легендарной 

«Массандры».

И не надо смеяться по поводу куриных лапок. 

Ради них сюда приехала целая китайская деле-

гация. В Юго-Восточной Азии это деликатесный 

продукт, предмет мечтаний местных гурманов. 

Гордость вьетнамской, тайской и корейской кухни. 

В китайской кулинарии куриную лапку изящно 

называют фон чжуа – в переводе «когти Феникса», 

блюдо дорогих застолий и торжественных бан-

кетов. Есть и простецкая местная закуска, при-

правленная рисовым уксусом и перцем. Лапки в 

готовом виде, как снеки к пиву, можно купить в 

большинстве китайских супермаркетов.

Остается добавить, что стоят они там в десять 

раз дороже, чем в России. Единственная проблема: 

нужна категория «А», сверкающая своей белизной. 

Без всякой желтизны и синевы. Тогда субпродукт 

готовы закупать в огромных объемах и по при-

личной цене.

Птицеводство в Крыму очень качественное, 

потому за лапки с полуострова развернулась на-

стоящая борьба. Их хочет не только Поднебесная, 

но и ряд других азиатских стран. Вопрос решают 

«серые» тендеры. Крымские партии берет тот, у 

кого цена выше. Единственное, что сдерживает 

бизнес, – на полуострове мало птицефабрик. Пока 

работает шесть компаний, а рынок требует еще 

минимум десяти.

Историческая банальность: Китай – родина чая. 

Три года назад ведущий производитель крымско-

го чая отправил пробную партию товара на одну 

из популярных электронных торговых площадок 

Китая. Товар был продан за два часа. С тех пор 

крымское разнотравье пришлось к столу самой 

«чайной» страны мира.

Если конкретно, речь о тизанах – травяных чаях. 

Тут крымский купаж вне конкуренции. На полу-

острове растет великолепная по букету лаванда, 

чабрец, шиповник, несколько сортов ромашки, 

мята, мелиса, вербена, крыжовник, крымская 

роза. Есть вообще уникальные ягоды и коренья. 

Единственное, что приходится закупать на Алтае, – 

особый иван-чай.

– За прошлый год экспортные поставки наших 

тизанов выросли на 46%, – отчитался министр 

экономического развития РК Дмитрий Шеряко.

Надеемся, аппетит действительно приходит 

во время еды и чаепитий. Т

Глава государства 

пообещал провести 

с января еще одну ин-

дексацию МРОТ – уже на 18,5%. 

Но не забудем, что эта мера 

коснется лишь самых бедных из 

работающих россиян. А по дан-

ным вице-премьера российского 

правительства Татьяны Голико-

вой, таких в стране на сегодняш-

ний день насчитывается 6 млн. 

И для этих работников предсто-

ящая прибавка в натуральном 

выражении составит чуть боль-

ше 3 тысяч рублей – по 30 евро 

в месяц. 

И вот что пишет в соцсетях Та-

тьяна В. из Челябинской области 

с месячным доходом почти полто-

ра МРОТ: «Меня не удовлетворяет 

такой прожиточный минимум: 

прокормиться на него нереаль-

но, к тому же услуги РСО и ЖКХ 

уничтожают половину, а еще 

нужны предметы первой необ-

ходимости, лекарства, средства 

на покупку и ремонт бытовой 

техники, одежды, белья, препа-

ратов бытовой химии. О досуге 

вообще говорить не приходится. 

Это несправедливо и разрушает 

правовой статус человека». 

Исследовательский холдинг 

РОМИР свидетельствует, что и 

среднестатистическому россия-

нину живется нелегко, прежде 

всего из-за неумолимо ползу-

щей инфляции. «Средний чек 

в магазине на прошедшей не-

деле (с 11  по 17 сентября) соста-

вил 750,32 рубля, что на 2,24% 

больше, чем неделей ранее». Пер-

спективы не радуют. 76% наших 

сограждан отмечают наличие 

экономических проблем, треть 

из них считают, что страна в кри-

зисе. И лишь 4% россиян говорят, 

что в их жизни все хорошо.

Сравнение с другими стра-

нами весьма красноречиво. По 

международному рейтингу сто-

имости жизни, составленному по 

самой большой в мире базе дан-

ных о городах и странах Numbeo, 

Россия с индексом 35,26 зани-

мала в 2022 году 101-е место. За 

отправную точку рейтинга с ин-

дексом 100 берется Нью-Йорк, то 

есть получается, что жить в Рос-

сии было почти втрое дешевле. 

А вот средние зарплаты в США 

были больше российских в шесть 

с. 1

76%
наших сограж-
дан отмечают 
наличие эконо-
мических про-
блем, и лишь 4% 
россиян говорят, 
что в их жизни 
все хорошо (дан-
ные РОМИР)

Росреестр зафиксировал абсолютный рекорд 
спроса на новостройки Москвы: в январе – августе зарегистрировано 

95,56 тысячи договоров долевого участия

92% составила доля автомобилей из Китая 
в импорте легковых автомашин в Россию за восемь месяцев 2023 года
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Интернет 
прикроют?
Роскомнадзор предложил с 1 марта 

запретить доступ к сайтам и другим 

интернет-ресурсам, где сообщает-

ся о способах обхода блокировок. 

Нынешним летом глава государства 

подписал закон, по которому сайты 

со сведениями о способах обхода 

блокировок могут попасть в Единый 

реестр запрещенной информации. А 

следующей осенью планируется на-

чать блокировки сервисов по выдаче 

анонимных виртуальных номеров 

телефона. Россия устремилась к за-

крытому – «северокорейскому» – фор-

мату интернета?

Константин Калачев
политолог

– Цели превращать Рунет в подобие 
северокорейского у власти нет, это вы-
зовет резкий негатив даже у лояльного 
обывателя. Зачем власти лишняя голов-
ная боль, ее и так хватает. Подавляющее 
большинство пользователей приходят 
в тот же YouTube, чтобы посмотреть 
мультики, кулинарные шоу или передачи 
о рыбалке. Воюя с VPN, Роскомнадзор 
только распаляет любопытство и азарт 
в поиске способов обхода блокировок. 
Сдается мне, ведомство просто демон-
стрирует бдительность. Но здесь легко 
переусердствовать и зажать все так, что 
пропадут последние каналы выпуска 
пара.

Специалист IТ-сектора
на условиях анонимности

– Блокировать VPN и сайты о них – 
вполне реалистичный сценарий. Лишь 
меньшинство пользователей будут про-
рываться через запретительные кордо-
ны, изобретая новые способы попасть в 
привычный интернет. Чего, собственно, 
и добиваются авторы инициативы.

Игорь Ашманов
член президентского Совета 

по правам человека

– А вы не заметили, что блокировки уже 
работают? Желающие по-прежнему 
заходят на заблокированные ресурсы, 
но аудитория из РФ заметно снизилась. 
Рос комнадзору важнее не полный за-
прет, а создание неудобств – таким 
образом большинство просто махнет 
рукой и будет пользоваться тем интер-
нетом, что есть. В свое время я зани-
мался поисковыми машинами, работая 
в «Рамблере». Согласно замерам, если 
поисковик дает результаты за полсе-
кунды, он работает хорошо. А если за 
секунду – ресурс начинают покидать 
сотни тысяч пользователей. Примерно 
так и работают барьеры. Заметного оку-
кливания Сети в России я не наблюдаю. 
Не верится, что закроют YouTube: им 
активно пользуются в том числе пред-
ставители элиты.

Павел Салин
политолог

– Даже сторонники жесткого сценария 
в России понимают: вариант с интер-
нетом, как в КНДР, нереализуем даже 
просто по техническим причинам. Там 
интернет изначально был до предела 
централизован, а у нас царила свобода 
в Сети. И теперь все равно останутся 
10–20% граждански активных россиян, 
которые будут искать и находить спосо-
бы пользоваться интернетом, к которо-
му успели привыкнуть. А за них-то и идет 
борьба.

Максим Кононенко
публицист

– Роскомнадзор – чиновничья струк-
тура, ей по определению приходится 
доказывать вышестоящим инстанциям 
свою значимость. Поэтому она блокиру-
ет тысячи никому не известных сайтов, 
а теперь вот развернула наступление 
на VPN. Определенные проблемы с до-
ступом к привычному интернету созда-
ются, но по большому счету это борьба с 
ветряными мельницами. Кому надо, най-
дут обходные пути. Информация – как 
вода: всегда найдет лазейку. И в блоки-
ровку YouTube мне не верится, им поль-
зуются очень много россиян. Многие 
продолжают там зарабатывать, внедряя 
рекламу в ролики, а внятной альтернати-
вы сервису в России пока нет.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Минувшим летом на заседании Российской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношений представители 
профсоюзов предложили исправить эту несправедливость – законо-
дательно обязать работодателей ежегодно индексировать зарплату 
работников в соответствии с инфляцией. А также вернуть ежегодную 
индексацию пенсий работающих пенсионеров не ниже уровня инфля-
ции. Но Госдума постаралась «не заметить» эту инициативу.

Тем временем деловая пресса сообщает, что более 60% российских 
компаний, имеющих филиалы и офисы за рубежом, уже получили за-
просы от тамошних сотрудников об индексации своих зарплат на фоне 
ослабления рубля. Больше трети компаний начисляют зарплату своим 
зарубежным сотрудникам в рублях, а переводят в валюте по курсу. 
И ныне эти люди сразу обеднели на 30–40%. Теперь они требуют ин-
дексации или компенсации, но не факт, что добьются.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Мы экспортируем в Китай 
фрукты, куриные лапки, 
травяной чай тизан, 
натуральное мороженое и 
легендарный портвейн

П С
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В России вводятся временные ограничения 
на экспорт бензина и дизельного топлива для стабилизации цен на АЗС 

на внутреннем рынке

Владимир Путин подписал указ 
о возможности использования мобильного приложения 

портала «Госуслуги» вместо паспорта 

Чешский кукурузник улетает не попрощавшись. Где взять ему замену?

Вопрос, повисший в воздухе
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Два российских региона отка-

зались от эксплуатации само-

лета L-410, чешского сводного 

брата нашего кукурузника. 

Причина проста и, увы, типич-

на для наших авиакомпаний, 

летающих преимущественно 

на импортной технике. Нет 

запчастей и сервиса, способ-

ного обеспечить безопасность 

полетов.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Н
а прошлой неделе власти 

Камчатки объявили, что 

отказываются от эксплу-

атации чешских самоле-

тов малой авиации. Еще 

раньше это сделали в «Комиави-

атрансе». В перспективе маячит 

очередь из отказников, попав-

ших в ту же ситуацию с L-410: 

«Сибирская легкая авиация», 

«Хабаровские авиалинии», Ар-

хангельский объединенный ави-

аотряд, «Полярные авиалинии», 

«Газпромавиа», «Аэросервис» и 

«Красавина». В их авиапарках 

пока числятся 28 таких машин. 

Еще четыре Ульяновский инсти-

тут гражданской авиации ис-

пользует в учебных целях.

С 2015 года сборка L-410 про-

изводилась на Уральском заводе 

гражданской авиации в Екате-

ринбурге. За шесть лет компа-

ния Aircraft Industries поставила 

и построила почти полторы сот-

ни самолетов, включая собран-

ные на УЗГА. Эксплуатация L-410 

в России будет продолжаться 

еще два-три года, сообщил ис-

полнительный директор отрас-

левого агентства «АвиаПорт» 

Олег Пантелеев. «А дальше либо 

регионы найдут деньги, чтобы 

перевозчики по параллельному 

импорту закупили все необхо-

димое, либо авиакомпании по-

ставят этот малый воздушный 

Народ и следствие едины? 
Да, бывает и такое

•ПЕРЕПИСКА•

Будете смеяться, но речь снова об электро-

самокатах. Следственный комитет РФ разме-

стил в соцсетях ролик, на котором сотрудники 

СКР забирают сваленные на волгоградской 

улице так называемые средства индивиду-

альной мобильности. На это можно смотреть 

вечно: как горит огонь, течет вода и как люди 

в погонах переписывают номера электроса-

мокатов и увозят их прочь.

ИРИНА СМИРНОВА

А называется это дивное зрелище процессуальной 

проверкой «в связи с участившимися случаями 

травмирования граждан, в том числе несовершен-

нолетних, в результате наезда на них электросамо-

катов… по фактам оказания услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности, в сфере краткосрочной 

аренды электросамокатов».

Эта казенная лексика звучит, как песня, а минут-

ный ролик набирает десятки тысяч просмотров, 

сотни комментариев и репостов. Со слезами благо-

дарности принимаются обещания того, что в ходе 

проверки «следователями будет дана юридическая 

оценка бесконтрольного массового предоставле-

ния электросамокатов в аренду...».

Надо ли говорить, что пользователи соцсетей из 

разных городов, обращаясь к следователям, пишут 

одно и то же: а к нам когда придете? Когда на наших 

улицах наведете порядок? И им, представьте, отве-

чают. Так, на призыв Елены Ершовой из Челябинска 

Информационный центр СК России сообщил, что 

ее запрос направлен Управление по Челябинской 

области. И через пять минут Елене ответила и. о. 

старшего помощника руководителя управления 

Е.В. Бочкарева. Цитирую: «Для оперативного реа-

гирования просим последовательно изложить из-

вестные Вам факты нарушений закона в личном 

диалоге, приложив имеющиеся документы и ука-

зав контактные и персональные данные. Также 

Вы можете изложить нам в личных сообщениях 

известные факты нарушений при использовании 

средств индивидуальной мобильности».

А еще через полчаса СУ СК РФ по Челябинской обла-

сти сообщило Елене, что его деятельность «направ-

лена на защиту и восстановление нарушенных прав 

жителей региона. Каждый факт оказания услуг, 

не отвечающих требованиям безопасности жизни 

и здоровья граждан, является предметом всесто-

ронней проверки. В настоящее время проводится 

проверка обстоятельств травмирования пожилой 

женщины в результате наезда на нее подростка на 

электросамокате, по результатам которой будет 

дана оценка действиям либо бездействию работ-

ников фирмы, предоставляющей в аренду СИБ».

На что Елена Ершова потрясенно ответила: «Бла-

годарю». И поставила смайлик в виде молитвенно 

сложенных рук. Тут, конечно, в оживленный диалог 

с СКР вступили граждане из Москвы, Калинингра-

да, Лобни, Петрозаводска, Екатеринбурга, Якутска, 

Советска, Санкт-Петербурга, Краснодара, Саратова, 

Нижнего Новгорода, Томска, Оренбурга, Брянска, 

Владивостока – со всей нашей необъятной страны. 

И также моментально получили ответ. Если граж-

дане сообщали конкретные факты, следователи их 

тут же взяли в работу. Если фактов не сообщали, а 

ограничивались одобрением действий СК по на-

ведению порядка в сфере, от которой старательно 

отгораживаются местные власти, то СК благодарил 

граждан за их активную гражданскую позицию.

В общем, можете взглянуть на это сами, нечасто 

такое взаимодействие госструктур с народом уви-

дишь. Заодно пожаловаться на вконец обнаглевших 

от безнаказанности самокатчиков. «Для оператив-

ного реагирования».

Информационный центр напомнил, что глава СК 

России Александр Бастрыкин поддержал инициа-

тиву председателя комитета Совета Федерации 

по конституционному законодательству Андрея 

Клишаса, связанную с ограничением мест исполь-

зования электросамокатов. Точнее, о запрете езды 

на электросамокатах по улицам городов, за исклю-

чением специально оборудованных мест.

Кто бы с этим спорил! Кроме, разумеется, местных 

властей, которых почему-то устраивает этот со-

мнительный бизнес. Т
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флот к забору, понимая, что за-

работать на этом типе самолета 

уже невозможно».

К месту вспомнить, что наши 

эксперты не только предсказы-

вали проблемы по части эксплуа -

тации зарубежных самолетов, 

но и предлагали возвращать на 

конвейер незаслуженно постав-

ленную на прикол отечествен-

ную авиатехнику. В том числе и 

для замены L-410 – мы говорим 

о Бе-32К, многоцелевом самоле-

те местных воздушных линий, 

предназначенном для перевоз-

ки 19 пассажиров или грузов. 

Предшественник этой машины, 

Бе-30, поднятый в небо 60 лет 

назад таганрогским конструк-

торским бюро под руководством 

Г.М. Бериева, считался прямым 

конкурентом чехословацкого 

самолета. Оба рассматривались 

в качестве замены знаменито-

му кукурузнику Ан-2. Победу 

одержала машина тогдашних 

союзников по СЭВ. В те времена 

Советский Союз щедро делился 

с соседями заказами на изго-

товление авиатехники. Польше, 

к примеру, достались вертолеты 

Ми-1 и Ми-2 и самолет Ан-2, не 

остались в стороне авиаторы Ру-

мынии и Чехословакии.

А что же наш Бе-30? В 1969-м 

самолет демонстрировался на ави-

акосмическом салоне в Ле Бурже. 

Эксперты отметили оригиналь-

ность модели, а за экономию мас-

сы конструкторов даже премиро-

вали. Машина проявляла себя в 

самых экстремальных условиях 

– в небе Ашхабада при плюс 40 и 

в Новосибирске при минус 40. Для 

проверки шасси и лопастей само-

лет взлетал даже с ВПП из гальки – 

и этот экзамен выдержал, показал 

исключительную надежность.

А дальше наступили трудные 

времена. Двигатель долго дово-

дили до ума на Омском мото-

ростроительном заводе. Бе-32 

сертифицировали, однако вме-

шалась политика: СССР в рамках 

дружественных экономических 

связей разместил в Чехословакии 

заказ на большую партию L-410. 

Наши конструкторы продолжали 

работать. Создали более совер-

шенную модель Бе-32К с мощ-

ными двигателями, сократили 

пробег на ВПП до 450 метров. 

Но в 1980-е живых машин оста-

лось всего две – на таганрогском 

заводском аэродроме и в музее 

Монино.

Вспомнили о Бе-32 в 90-х, 

когда возникли проблемы с об-

служиванием L-410. После по-

каза на выставках в Ле Бурже, 

на М АКСе в Жуковском, в Дубае 

старый знакомый удивил: оказа-

лось, что, несмотря на почтенный 

возраст, он мало в чем уступает 

современным аналогам. Появи-

лись и заказчики: «Московские 

авиалинии» заявили о готовно-

сти заказать полсотни экземпля-

ров. Но проклятое безденежье и 

дефолт подрубили чудесное воз-

вращение самолета в небо. Потом 

еще не раз звучали заявления о 

том, что вот-вот начнется серий-

ное производство обновленных 

Бе-32 МК с омскими двигателя-

ми ТВД-10 Б. В таких крылатых 

работягах очень нуждается наша 

страна – потребность оценивает-

ся в 1500 машин. Увы, все планы 

остались на бумаге.

Как теперь собираются про-

блему решать чиновники? Как 

всегда: для начала рекомендуют 

не волноваться и делятся дерз-

кими задумками. Так, недавно 

замминистра Минпромторга РФ 

Олег Бочаров завил о том, что на 

замену L-410 придет самолет с не-

убирающимся шасси, который 

мы будем разрабатывать в парт-

нерстве с белорусами. Эти маши-

ны, по заверениям чиновника, 

начнут полеты в 2027–2028 годах.

Еще одно обещание озвучено 

на недавнем Восточном эконо-

мическом форуме во Владиво-

стоке. Планируется поставить 

сотню легкомоторных самоле-

тов «Байкал» дальневосточной 

авиа компании «Аврора» – но 

опять же только в 2026–2030 

годах. Об этих самолетах мы 

слышим уже несколько лет, но 

сроки их появления без конца 

сдвигаются к линии горизонта. 

«Послушайте, все это в туман-

ном будущем, а сегодня на чем 

прикажете летать? – возмущен-

но вопрошают в Российской ас-

социации полярников. – Может, 

все-таки, пока строятся гран-

диозные планы Минпромторга 

по восстановлению им же раз-

рушенного авиастроения, есть 

смысл использовать еще со-

хранившийся авиапарк в виде 

того же Бе-32 или Ан-2, зареко-

мендовавшего себя простым и 

надежным воздушным судном 

в Сибири, на Дальнем Востоке 

и в суровых а рктических усло-

виях? Там сегодня ситуация 

просто катастрофическая: из 

имеющихся на балансе авиа-

компаний 2З9 кукурузников в 

регионах Арктики эксплуати-

руется всего 36 судов».

Что касается Бе-32 МК, то ра-

ботавший в пору СССР замми-

нистра гражданской авиации 

Виктор Горлов убежден, что вос-

становить сборочный конвейер 

возможно, но это трудоемкий 

и затратный процесс. Попытки 

«Труда» получить по этому по-

воду комментарий у главного 

конструктора машины Николая 

Лавро успехом не увенчались. 

Николай Александрович наот-

рез отказался говорить на эту 

тему. Слишком много наболело 

в борьбе за машину: слов много, 

а дело не сдвинулось ни на шаг. 

И на чем летать жителям нашей 

огромной страны? Вопрос повис 

в воздухе. Т

В 1500
ближнемагистральных самолетов 
оценивается потребность 
страны экспертами. Но планы по 
замещению отработавшей свое 
малой авиации остаются на бумаге

Самолет Л-410 авиакомпании 

«Камчатское авиационное 

предприятие» в международном 

аэропорту Петропавловск-

Камчатский Елизово имени 

Витуса Беринга.
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52% россиян считают, что нельзя требовать 
плату за просмотр и скачивание фильмов, музыки и книг в интернете, 

показал опрос ВЦИОМа

От Викниксора – к Бабе-яге
ЦИК решила научить школьников выбирать правильно

Более 500 школьников из 63 регионов станут
участниками финала VIII Всероссийского фестиваля ГТО, который состоится 

в «Артеке»

•БОРЬБА ИДЕЙ•

«Дорогие избиратели, я вас не 

обижу! Старшему отделению – 

горбушки, младшему – тоже по 

справедливости. Рыбий жир 

– на стол!». Эта яркая предвы-

борная речь кандидата в ста-

росты по кухне, Цыгана из не-

забвенной «Республики ШКИД» 

(на фото справа), вспомнилась, 

когда читала методички к пред-

стоящим 25 сентября выборам 

в… школах страны.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Ш
кольные выборы при-

урочили к 30-летию Цен-

тральной избирательной 

комиссии. А что, креа-

тивненько: где же и от-

мечать этот юбилей, как не там, 

где собрано почти 18 млн потен-

циальных избирателей? Треть 

из которых, кстати, и слыхом не 

слыхивали про ЦИК и ее важную 

роль в выборах. Непорядок…

Речь, понятное дело, о млад-

ших школьниках: старшекласс-

ники, да и подростки, по боль-

шей части с процессом выборов 

знакомы. Причем не только по 

учебникам. Сейчас уже мало кто 

помнит, но 30 лет назад, при со-

действии только что созданной 

тогда ЦИК России, была разра-

ботана обучающая программа 

«Школа российского парламента-

ризма». Задача – «изучение под-

ростками основ избирательного 

права, норм и ценностей демо-

кратии, прав и свобод, которые 

она дает человеку». Курс – к сло-

ву, тоже внеурочный, как и ны-

нешние «Разговоры о важном» 

(РОВ), в рамках которых прой-

дут выборы 25 сентября, запус-

тили в 1994 году. Уже в 1998-м 

эта программа стала лауреатом 

конкурса «Педагогические инно-

вации – 98», а в 2001 году заняла 

2-е место на московском город-

ском конкурсе программ допол-

нительного образования и была 

рекомендована для внедрения 

в регионах.

В «Школе» занимались в ос-

новном старшеклассники, но 

было нема ло и подростков: 

принимали всех желающих, 

кроме самых младших. Деловые 

игры, конкурсы, состязания в 

ораторском мас терстве, забав-

ные театрализованные скетчи 

и миниатюры на политические 

темы – ребят было не прогнать 

домой! Знаю не понаслышке: 

дочь в 10–11-х классах тоже уча-

ствовала во всем этом.

«Вишенкой на торте» стали 

выборы в школьные органы са-

моуправления. Все как у взрос-

лых: избирательные списки, 

предвыборные платформы кан-

дидатов, дебаты. Тут уж, чтобы 

не ударить лицом в грязь, при-

ходилось и Конституцию РФ чи-

тать, и законы «О выборах», «Об 

образовании». Пригодилось на 

будущее, кстати, – как и умение 

отстаивать свою точку зрения, 

спорить…

В «Республике ШКИД», если 

помните, Викниксор (так ребя-

та прозвали директора своей 

школы-коммуны) пообещал, 

что будет приглашать старост 

на заседания педсовета полно-

правными членами. Нечто по-

хожее поначалу было и в нашей 

школе. Избранные советы клас-

сов участ вовали в решении жиз-

ненно важных вопросов: перехо-

дить ли на пятидневку, должны 

ли школьники дежурить в туа-

летах, вводить ли единую фор-

му, когда устроить очередной 

«огонек», можно ли привести на 

вечеринку друзей? Где-то список 

полномочий учащихся был по-

короче, а где-то (и таких школ 

оказалось большинство, особен-

но в регионах) самоуправление 

и вовсе не прижилось: там его 

называли «самоволием».

Но даже то, что удалось, замет-

но повлияло на рост гражданской 

активности в 2010-е и позже. 

Правда, молодежь оказалась, по 

мнению власти, какая-то не впол-

не патриотичная, с западным или 

еще каким душком: и голосовала 

не так, как надо, да еще и норо-

вила, чуть что, придираться к 

ЦИК – дескать, не так считают, а 

то и протестовать, митинговать. 

Прививка парламентаризма явно 

дала осложнения.

Пришлось начинать по новой – 

и, понятное дело, опять со школы. 

Хотите самоуправление? Пожа-

луйста, можно даже школьные 

выборы устроить в единый день 

голосования, как это теперь про-

исходит в Вологодской области, 

а лидеров школ, новоизбранных 

«президентов», включать в состав 

муниципальных советов, как в 

Краснодаре, или поставить, как 

в нескольких районах Свердлов-

ской области, во главе детского 

самоуправления советников по 

воспитанию, чье появление в 

школах – еще одна новация этого 

учебного года. А вот и перечень 

полномочий ребят (выдержка 

из положения о школьном са-

моуправлении): «участвовать 

в планировании и проведении 

тематических круглых столов, 

конференций, семинаров, на-

правленных на пропаганду здо-

рового образа жизни, на развитие 

творческих, спортивных, духов-

но-патриотических способно-

стей учащихся».

Остается порадоваться, что 

Викниксор (Виктор Николаевич 

Сорока-Росинский) не дожил до 

этого.

В общем, выборы, которые 

ученикам российских школ пред-

ложат провести 25 сентяб ря, в 

принципе не уникальны (как и 

идеологическая составляющая 

этих РОВ – рассказ о ЦИК и рос-

сийской избирательной систе-

ме как лучших в мире). Старше-

классники и подростки будут 

выбирать, какой объект школь-

ной инфраструктуры построить: 

бассейн, библиотеку, спортпло-

щадку, шахматный клуб. Допус-

каются и другие варианты. Уже, 

кстати, знаю несколько предло-

жений от учеников московских 

школ, но не хочу их «палить», 

скажу лишь, что учителя очень 

удивятся.

Уверена, что и послушные 

младшеклассники, на которых 

ЦИК, похоже, делает основную 

ставку в плане подготовки «пра-

вильных» избирателей, совсем 

не так предсказуемы. Детишкам 

предложат пять кандидатов на 

пост президента сказочной стра-

ны, каждый со своими предвы-

борными обещаниями. Так, 

Карабас-Барабас посулит всем 

большую сцену и хорошую зар-

плату, Лиса Алиса – построить 

сказочный город с полями чудес 

и игровыми автоматами, Винни 

Пух – горшочек меда и воздуш-

ный шарик каждому избирателю, 

а Баба-яга – волшебство в каждый 

дом. Золушка же, единственный, 

по мнению организаторов, поло-

жительный персонаж, выступит 

за крепкий семейный очаг и при-

зовет преобразить жизнь своим 

трудом.

Думаете, выберут ее? Я бы по-

ставила на Бабу-ягу. Т

Город на песке: кто за ним стоит?
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Судебная сага по оспариванию за-

стройки Финского залива продолжа-

ется. На узкой полоске намытой зем-

ли столкнулись интересы большого 

бизнеса, экологов и силовиков.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Год и семь месяцев длилась тяжба в Куй-

бышевском районном суде Петербурга 

по оспариванию государственной эко-

логической экспертизы при строитель-

стве намывных территорий на Васильев-

ском острове. Финальному заседанию 

18 сентября предшествовали несколько 

бурных встреч в суде между истцами – 

жителями Васильевского острова – и 

ответчиками – представителями за-

стройщика и Росприроднадзора (это 

ведомство выдало разрешение на за-

стройку Финского залива).

«Труд» неоднократно писал, что у 

застройщика, который занимается 

намывом 160 гектаров суши в Фин-

ском заливе, чтобы построить там 

свыше миллиона квадратных метров 

жилья, нет разрешений на создание 

искусственного земельного участка. 

Нет документов, свидетельствующих 

о безопасности возводимых гидро-

технических сооружений. Никакого 

госнадзора за стройкой не ведется, 

поскольку это сооружение, по мне-

нию чиновников, не считается капи-

тальным строительством. В Смольном 

уверяют, что намыв – это не создание 

искусственного земельного участка 

(что можно делать лишь с разрешения 

федеральных властей), а «улучшение 

природных свойств» акватории. Как 

будто ее можно улучшить за счет со-

кращения водной глади!

Несколько многочасовых заседаний 

в суде, жаркие дебаты между истцами, 

ответчиками, рассмотрение ходатайств, 

запросы экспертиз, расхождения меж-

ду ними… На мой взгляд, заслуживает 

внимания признание представителя за-

стройщика о том, что (дословно) «поч-

ти 500 гектаров, уважаемый суд, было 

переведено из водного объекта в земли 

поселений, и на большей части уже осу-

ществлена застройка». Сами ляпнули, 

никто за язык не тянул.

Результат: в суде первой инстан-

ции жителям Васильевского острова 

не удалось остановить намыв, в иске 

им отказано. Но это тот случай, когда 

проигрыш в суде, кажется, придал сил 

его инициаторам. Они не собираются 

отступать, готовится апелляция. И, 

конечно, жители острова надеются на 

экологическую экспертизу, которую 

проводит Следственный комитет РФ в 

рамках своего расследования. Ее судья 

запросила еще в начале августа, но до-

кумент пока не поступил. Причем СК 

пояснил, что экспертиза будет готова в 

конце сентяб ря. Но судья не стала ждать 

документ, который сама же и затребо-

вала. Как вы думаете, почему?

Теперь сага продолжится в судах бо-

лее высоких инстанций. Не будем также 

забывать, что в связи со скандальным 

строительством СК возбудил ряд уголов-

ных дел. Ответчиками по ним как раз и 

проходят чиновники Росприроднадзора 

и Смольного, выдавшие разрешение на 

застройку залива, а также сотрудники 

частного охранного предприятия, не 

пускавшие главу СКР Александра Ба-

стрыкина, когда он весной приехал с 

проверкой на стройплощадку. Сам на-

мыв признан весьма наглядным веще-

ственным доказательством.

И он же – вещдок, то есть намыв – усто-

ял даже перед поправками в генплан! 

Комиссия по подготовке изменений 

в генеральный план Санкт-Петербурга 

отклонила заявки от горожан с прось-

бой прекратить расширять территории 

намыва Васильевского острова. Петер-

буржцы в своих обращениях просили 

не намывать территории Васильевско-

го острова и острова Декабристов. Они 

не без оснований считают, что такие 

проекты представляют опасность для 

экологии акватории Финского залива, 

нарушают геологию побережья и нега-

тивно влияют на морскую флору и фауну.

Горожане опирались на федераль-

ный закон от 19.07.2011 №246-ФЗ «Об 

искусственных земельных участках, 

созданных на водных объектах, нахо-

дящихся в федеральной собственности, 

и о внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты РФ». А реализация 

проектов по намыву в заливе, по их мне-

нию, нарушит права неопределенного 

круга лиц на благоприятную окружа-

ющую среду. Заявки в генплан комис-

сия рассматривала в июле и отказала 

по формальным признакам: якобы по-

данные документы «не соответствуют 

критериям оценки».

Изменения в генплан будут утверж-

дены, вне всяких сомнений, уже этой 

осенью. Депутаты, правда, горячатся и 

планируют вынести вопрос о запрете 

продолжения намыва на обсуждение 

Законодательного собрания. Но что-то 

подсказывает, что новые намывы в Фин-

ском заливе не замедлят явиться. Если, 

конечно, уголовные дела не остановят 

эти поползновения.

Хочу напомнить, просто для ясно-

сти, как это делалось по уму. Когда пос-

ле очередного сильного наводнения 

в Ленинграде горисполком вернулся 

к рассмотрению проектов защиты го-

рода от стихии, тогдашние чиновники 

и строители не кинулись тут же сбрасы-

вать в залив песок. Нет, сначала для про-

верки проектных решений и научного 

сопровождения стройки была создана 

большая гидравлическая модель дель-

ты Невы и Невской губы. В специально 

построенном павильоне на базе ВНИИ 

гидротехники им. Б.Е. Веденеева, на пло-

щади 5500 кв. метров – это почти фут-

больное поле – в 1983–1984 годах была 

создана модель, которая воспроизводила 

русло Невы и часть акватории Финского 

залива, прилегающую к городу. На мо-

дели можно было создать и исследовать 

ситуацию, аналогичную природной, 

проследить течения и колебания уров-

ня воды, влияние перепадов давления, 

скорость потока во время наводнения. 

Моделируя натиски стихии, определяя 

воздействие возможных наводнений, 

ученые приходили к научно обоснован-

ным выводам, на основании которых и 

была построена знаменитая дамба, ныне 

Комплекс защитных сооружений, все 

еще исправно действующий.

Сегодня ту модель невозможно ис-

пользовать, она была демонтирована. 

Да, вероятно, в эпоху продвинутых циф-

ровых технологий такая модель и не 

нужна в натуральную величину. Беда 

в том, что при решении столь важных 

градостроительных проблем, как на-

мыв новых территорий в Финском за-

ливе, не ведется вообще никаких иссле-

дований. Изменение гидрологических 

параметров дельты Невы, береговой 

линии, которые неизбежно повлекут за 

собой сложности в эксплуатации дам-

бы, никого из чиновников не волнуют. 

Вести исследования, расчеты наводне-

ний, обкатывать нагрузки? Еще чего! 

Быстрее намыть – а там хоть трава не 

расти, хоть рыба в заливе не плавай. И 

власти ясно дали понять, на чьей они 

стороне. Т

Эх, как бы царь 
Петр Алексеевич 
посмотрел на такое 
самоуправство 
супротив 
государственной 
пользы в основанном 
им городе! 

Все моют и моют...

25 сентября
пройдут выборы в школах страны. 
Кого и зачем школяры будут 
выбирать?
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Своя среди чужих, чужая среди своих
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит «Чужая» – 

фильм, в основе которого то 

ли реальная история, то ли 

легенда о человеке, который 

еще в советское время ока-

зался один в тайге и был вы-

нужден в течение семи лет ко-

чевать с местным племенем, 

перенимая чужие обычаи 

и традиции. Говорят, об этом 

в свое время были публика-

ции в сибирских изданиях, 

но их следов в интернете мне 

найти не удалось.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Авторы «Чужой» не стали погру-

жать действие фильма в далекое 

прошлое, а перенесли сюжет 

в наши дни. Племя из кочующего 

сделали оседлым. Мужчину дра-

матизма ради заменили на жен-

щину. В итоге главной героиней 

ленты стала эффектная блондин-

ка и успешная бизнес-леди Дина 

(Анна Слю). Она живет в Москве 

в роскошном особняке с мужем-

художником (Артем Ткаченко) 

и юной дочерью (Слава Кисе-

лева), летает на персональном 

вертолете в командировки в неф-

тегазовые регионы.

Однажды из-за погодных ус-

ловий вертолет терпит крушение 

посреди суровой тайги. Чудом 

выжившую Дину подбирает ша-

манка (Зоя Багынанова), при-

возит в стойбище, выхаживает. 

Очнувшись, наша героиня, еще 

недавно щеголявшая на деловых 

раутах в стильном красном пла-

тье, оказывается среди северного 

племени, одетого в шкуры, раз-

говаривающего на непонятном 

языке, испокон веков промышля-

ющего охотой и рыбалкой.

Сначала Дину заставят вы-

полнять черную работу. Потом, 

чтобы укротить ее плоть и бун-

тарский дух, выберут ей мужа 

(Ньургун Бэчигэн), который 

изобьет и грубо изнасилует ее 

в первую ночь. Она со временем 

родит смуглого раскосого ре-

бенка, приспособится к местной 

жизни, станет своей для племе-

ни и для нового супруга. Но меч-

та вернуться домой не покинет 

ее. Однако до ближайшего очага 

цивилизации – пять суток пути 

на собачьей упряжке…

Работа над фильмом шла 

в Як у тии прош лой зимой 

в 40-градусные морозы. Началь-

ные кадры «Чужой» запечат-

лели красоты национального 

парка «Ленские столбы». Часть 

фильма отсняли неподалеку 

от Якутска, где специально вы-

строили деревню из яранг и чу-

мов. Пошили сотни костюмов 

из шкур, а лингвист Антон Ки-

ров изобрел несуществующий 

язык, на котором разговари-

вает племя. Кроме московских 

звезд в ленте снялись три десят-

ка якутских актеров. Словом, 

группа во главе с генеральным 

продюсером Николаем Гевор-

кяном и режиссером Алексеем 

Луканевым приложила немалые 

усилия, чтобы создать на экране 

особый северный мир, сильно 

отличающийся от ухоженных 

подмосковных пейзажей.

Якутия во всей ее природной 

красоте в последние годы часто 

появляется в фильмах якутских 

режиссеров. Но это ленты камер-

ные, снятые на скромные деньги 

и не претендующие на широкий 

прокат. «Чужая» по сравнению 

с ними – дорогостоящий блок-

бастер, выходящий на экраны 

довольно большим тиражом. 

Эффектное крушение вертоле-

та, снятые сверху могучие се-

верные скалы, заснеженные ели, 

бескрайние зимние просторы, 

наконец, диковинные наряды 

и обряды персонажей – эти кадры 

способны заворожить зрителя.

Хуже, увы, обстоит дело с ло-

гикой происходящего на экра-

не, со сценарными придумками. 

Поверить в то, что сегодня, при 

наличии спутниковой связи, на 

просторах России живет неиз-

вестное племя, исповедующее 

первобытные обычаи, трудно 

даже наивному школьнику. 

Что сразу подрывает доверие ко 

всей истории. Может, все-таки 

был смысл перенести действие 

в туманное прошлое, как это 

сделали в свое время создатели 

фильма «Земля Санникова»? Или 

в загадочное будущее? Здесь же 

мифологический пласт, свя-

занный с жизнью Дины среди 

дикого племени, входит в явное 

противоречие с современными 

реалиями. И это разламывает 

фильм пополам.

Столь же двойственным пред-

ставляется мне и конечный 

адресат картины с возрастным 

цензом 18+. Первая половина 

«Чужой» настраивает зрителей 

на авантюрно-приключенче-

ский лад, на захватывающую 

историю выживания героини 

в суровых обстоятельствах. Та-

кого рода фильмы всегда пользу-

ются повышенным зрительским 

спросом – вспомним прошлогод-

ний успех ленты «Одна», тоже 

о выживании женщины в тайге, 

которая стала сенсацией сезона. 

А что не так с «Чужой»?

Несмотря на неправдоподоб-

ную основную сюжетную колли-

зию, фильм поначалу выглядит 

увлекательным. Столкновение 

«московской штучки» с суровы-

ми нравами племени снято изо-

бретательно и темпераментно. 

«Чужая» постепенно затягивает 

зрителя в свои силки. Но после 

побега Дины и ее возвращения 

в столицу картина вдруг делает 

резкий жанровый кульбит, пре-

вращаясь в некое подобие психо-

драмы. Теперь то ли «опростив-

шаяся» Дина становится чужой 

для своих, то ли поменявшие 

свои жизненные установки свои 

становятся чужими для Дины. 

Финал тонет в тумане…

В итоге фильм зависает между 

зрелищным боевиком и унылым 

артхаусом. Боюсь, это не сулит 

«Чужой» ни успешной фести-

вальной судьбы (картина уча-

ствовала в программе «Осенние 

премьеры» на фестивале в Вы-

борге и осталась без наград), ни 

больших кассовых сборов. Сидя 

на двух хромоногих стульях, 

трудно держать равновесие. Т

История выживания молодой 
женщины в сибирской тайге в новом 
российском блокбастере

В новом спектакле театра «Лен-

ком Марка Захарова» «Маяков-

ский» ищется ответ на вопрос, 

который мучит уже несколько 

поколений наших читающих со-

граждан: почему поэт, которого 

позже официально назовут 

«лучшим и талантливейшим», 

в 36 лет покончил с собой? Поче-

му он, написавший «в этой жиз-

ни помереть не трудно, сделать 

жизнь значительно трудней», не 

справился с жизнью? Почему?

Главный режиссер «Ленкома» Алексей 
Франдетти попытался ответить на этот 
вопрос, избрав жанр саунд-драмы. По-
хоже, большой любитель эпатажа, он 
опять решил соригинальничать. Но да-
же ему представить Маяковского вне 
исторического контекста невозможно. 
И тут как нельзя лучше подходит фор-
мат площадного театра с лозунгами, 
плакатами, зонгами бунтаря-футури-
ста, решившего сбросить с корабля со-
временности классиков и традиции. 

Владимиру Маяковскому, каким его 
представил молодой актер Станислав 
Тикунов, нравится быть трибуном го-
лодного народа. Трагический карнавал 
с кривляющимися фигурами на раз-
валинах старого мира дополняется 
эффектным видеорядом, заполненным 
яркими вспышками и клубами дыма. 
Однако пьеса Ники Симоновой походит 
на синопсис для массового зрителя 
с вкраплениями музыкальных номеров. 
Один эпизод в клиповой режиссуре 
сменяется другим, что не дает актерам 
возможности вникнуть в суть обра-
за. «Разворачивая в марше» диспуты 
о смысле искусства, Франдетти  галопом 
проскакал по участникам клубных по-
сиделок, включая Горького, Есенина, 
Чуковского. И все бы ничего, но дойти 
до сути, до причин трагического финала 
великого поэта это мельтешение, увы, 
мало помогает. 

Во втором акте режиссер, спохватив-
шись, сосредоточивает внимание зрите-
лей на взаимоотношениях Маяковского 
с четой Брик. Первое знакомство со 
странной парой произошло во время 
чтения «Облака в штанах», а дальше по-
шло-поехало. Жизнь и любовь втроем, 
Лиля (актриса Зайкова) берет на себя 
кураторство, вводит начинающего по-
эта в литературные кружки, знакомит 
с сестрой и разными красавицами, но 
держит его на коротком поводке...

И тут уже чуть ли не детективная 
история. Маяковский бежит от навяз-
чивой опеки к другим соблазненным 
и покинутым, на ходу сочиняя стихи: 
«Ведь, если звезды зажигают – зна-
чит – это кому-нибудь нужно?». Но тут 
же возвращается к мучительнице, по-
тому что не выносит одиночества. Боль-
ше всего он боится, что дар небесный 
покинет его. Франдетти придумывает 
занимательную фишку: за спиной Ма-
яковского постоянно возникает без-
молвный юноша (актер Кирилл Русин), 
олицетворяющий талант, способный ис-
чезнуть в любую минуту. И все же заду-
шить его невозможно, как ни пытается 
это сделать оставленный всеми поэт. 

Медные трубы Маяковского боль-
ше не радуют: «Я теперь свободен от 
любви и от плакатов». Но «любовная 
лодка разбилась о быт». На выставку 
«20 лет работы» наркомы и коллеги не 
явились. Пощечины общественному 
вкусу, на которые поэт не скупился, 
вернулись к нему бумерангом. Смысл 
жизни ускользнул, дверь захлопнулась, 
пистолет не дал осечки.

После смерти Маяковского многие 
старались стереть из памяти его стихи, 
но все та же неугомонная Лиля Брик, це-
ной больших усилий попавшая на прием 
к Сталину, добилась невозможного. По 
личному распоряжению вождя книгам 
Маяковского открыт зеленый свет, обе-
спечены огромные тиражи и памятники...

Хотя, собственно, зачем я вам все 
это пересказываю, оно же давно из-
вестно. Описано, обсуждено, заверено 
печатью. Хрестоматийные подробности 
в театральном изложении ничего не до-
бавили. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Большой театр в новом сезоне отметит
постановками юбилеи композиторов Михаила Глинки 

и Николая Римского-Корсакова

Президентом премии «Золотая маска»
стал глава Союза театральных деятелей, народный артист РСФСР 

Александр Калягин

Сочинил архитектор Щусев...
В Москве открылась выставка, посвященная 150-летию великого зодчего

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

День рождения у архитектора Алексея 

Щусева наступит 8 октября, но знаме-

нательную дату уже начали отмечать 

во Всероссийском музее декоратив-

ного искусства. Афиша выставки, 

выдержанная в старой орфографии 

«Сочинилъ архитекторъ Щусевъ», уди-

вила публику: вроде бы в Москве есть 

Музей архитектуры, который даже 

имя носит щусевское – Алексей Викто-

рович был его основателем.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

А
в прошлом году зодчего авансом 

чествовали в Третьяковской га-

лерее, где в 1920-х он поработал 

директором. Что же, масштаб 

личности юбиляра и его наследие 

многогранны, и разговор о нем можно 

продолжать в разных ракурсах и стенах. 

А автограф с надписью, давшей заглавие 

нынешней выставке, хранится именно 

во ВМДИ вместе с переданными род-

ственниками архитектора экспона-

тами его личной коллекции народно-

го искусства, эскизами, чертежами, 

раритетными шаблонами каменной 

резьбы для его шедевра – Покровского 

храма Марфо-Мариинской обите-

ли. Орнаментами русских бытовых 

предметов зодчий вдохновлялся 

при создании декора храмов: 

до 1917 года будущий автор 

Мавзолея зарекомендовал 

себя именно как строитель 

церковных зданий.

Куратор выставки Юрий 

Аввакумов, тоже зодчий, 

мэтр «бумажной архитек-

туры» (существовавшей 

только в проектах), избрал 

нестандартный ход. Вместо 

хронологического обзора 

творчества нам открыли 

лишь одну главу жизнео-

писания Щусева. Здесь по-

казан ряд храмов, по существу, лег-

ших в основу неорусского стиля – гибрида 

историзма, который использовал мотивы 

Древней Руси, с модерном, расцветшим на 

рубеже ХХ века в России и во всей Европе.

Кстати, начинающий архитектор 

сумел возвести храмы не только на 

Куликовом поле, в усадьбе Натальевка 

Харьковской губернии или в Кугуреш-

тах в глубинке Валахии, как называли 

тогда Молдавию, но и в итальянских 

городах. Прекрасный образец этой 

«культурной экспансии» – храмы в Бари 

и Сан-Ремо.

Анфилада залов с эскизами, про-

ектами, макетами, фотографиями 

церквей упирается в неизбежный 

в рассказе о Щусеве образ совер-

шенно иного по стилистике, 

но абсолютного шедевра кон-

структивизма – Мавзолея Ле-

нина. Того, третьего варианта, 

что поныне стоит на Красной 

площади, а двум ранним по-

священы эскизы и фото.

Хрестоматийный глянец 

не торжествует: знаменитое 

здание представлено в виде 

сияющей (стразами Сва-

ровски) модели из 3500 ко-

стяшек домино, которую 

Аввакумов сложил для уже 

давней выставки. Сегодня 

она вернулась к нам как объект ак-

туального искусства. Кто-то, возможно, 

возмутится непочтительным обраще-

нием с классикой. Но Красная площадь 

давно перестала быть просто большим 

свободным пространством в окружении 

зданий, а стоящий на ней ленинский зик-

курат, оттененный кремлевской стеной 

с башнями, Покровским собором эпохи 

Ивана Грозного и псевдорусским зда-

нием Исторического музея, – далеко не 

только гробница лидера большевиков. 

В наши дни это и символ страны СССР, 

канувшей в прошлое, и центр вселенной 

коммунистов с п римкнувшими к ним ле-

выми консерваторами, продолжающими 

тысячелетние рассуждения об особом 

русском пути.

Вместе с тем Мавзолей почти столетие 

являлся местом, в котором непременно 

надо побывать, не так важно – из почте-

ния к вождю или из любопытства. При-

знаюсь, однажды туда сводили и меня. 

Хотя впечатлительного ребенка не брали 

на кладбище даже к близким, незадач-

ливые родители умудрились притащить 

шестилетку в этот склеп в рамках, так 

сказать, посещения достопримечатель-

ностей столицы. Что я там увидела, пом-

ню смутно, да и на покойника старалась 

не смотреть, зато кошмары снились 

долго. И этот случай свидетельствует: 

уже в 1960-х Мавзолей был не сакраль-

ным местом, но обязательным пунктом 

программы туриста, в которой идейный 

мотив был выхолощен, а торжествовало 

залихватское: и я там был! Неплохая за-

мена парижской «Джоконде», которую 

мало кто из советских граждан имел 

шанс увидеть вживую, в Лувре.  

В таком контексте сверкающий страза-

ми гламурный объект Аввакумова – ровно 

то, что нужно сегодня знать о Мавзолее.

Уж кто-кто, но сам Щусев был хорошо 

осведомлен о модных тенденциях свое-

го времени. Человек небогатый, выучив-

шийся в Академии художеств на деньги 

земства его родного Кишинева, по окон-

чании он умудрился на полтора года от-

правиться в путешествие по Европе, где 

внимательно смотрел памятники ста-

рины и работы современников. Не тогда 

ли сложилась его особая манера тонкого 

изощренного стилизатора? И не она ли 

стала причиной того, что именно к Щусеву 

в 1924 году обратилась верхушка совет-

ского правительства с просьбой сделать 

проект усыпальницы Ленина?

В возведении расхожих тогда особ-

няков или доходных домов, зачастую 

служивших и убедительной визитной 

карточкой автора, Щусев не преуспел. 

Не сумел он и завоевать лавры тонкого 

церковного живописца. В самом деле, по-

чему бы ученику легендарного Архипа 

Куинджи не попробовать себя в росписи 

храма? Однако связь с великим пейзажи-

стом останется видимой в ином: Щусев 

возглавит создание в Петербурге надгро-

бия своему учителю.

Немало помог молодому зодчему дру-

гой наставник, преподаватель академии 

Котов, рекомендуя его при распределе-

нии заказов. Дальше Щусев познакомился 

с семьей богача и мецената Харитоненко, 

с художником Михаилом Нестеровым, 

с кружком интеллигенции под крылом 

великой княгини Елизаветы Федоровны. 

Старшая сестра императрицы, овдовев-

шая после теракта, в котором был убит 

ее муж, дядя царя Сергей Александрович, 

основала в Москве Марфо-Мариинскую 

обитель. Не логично ли, что автором про-

екта этого великолепного образца модер-

на стал Щусев...

Взамен подробного описания удиви-

тельного проекта, разработку которого 

в деталях показала выставка, советую 

читателю продолжить знакомство с на-

следием Щусева в прогулке по обители, 

ныне доступной любому. Точно так же 

организаторы грандиозной ретроспекти-

вы Караваджо в Риме не стали приво зить 

несколько его шедевров из церквей, для 

которых они были созданы, а направляли 

посетителя в эти церкви. А дальше москви-

чу или гостю столицы стоит «о своить» 

примеры творчества Щусева в Москве, 

начиная от Красной площади и соседней 

Театральной, где возвышается гостиница 

«Москва», до здания КГБ-ФСБ на Лубянке 

и Комсомольской площади, где не только 

Казанский вокзал, но и находящаяся под 

ним станция метро Кольцевой линии «со-

чинены Щусевым».

Уверена, под таким впечатлением вы 

задумаетесь о драме художника, который 

начинал как смелый новатор, а закончил 

как помпезный певец империи. Не о подоб-

ном ли писал Пушкин: «Черт догадал меня 

родиться в России с душою и с талантом»? Т

Он хотел быть 
понят своей 
страной? 
Но все и так 
давно понято

Театр

Щусев выработал оригинальный стиль, соединив древнерусские мотивы 

с модерном начала ХХ века.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Вряд ли, ворвавшись на тренерский 

мостик СКА полтора сезона назад, 

Роман Ротенберг мечтал о такой 

славе. При нем питерские армейцы 

выдают худший старт за 18 лет: пять 

поражений подряд в семи матчах, 

предпоследнее место в турнирной 

таблице Западной конференции и 

четвертое с конца в свободной табе-

ли о рангах КХЛ-2023/24! Ниже толь-

ко терпящие бедствие «Адмирал», 

«Нефтехимик» и «Витязь».

МИХАИЛ СМИРНОВ

А
ведь, казалось бы, в межсезонье 

питерцы провели реорганизацию 

состава с прицелом на выигрыш 

наконец-то под руководством Ро-

мана Ротенберга Кубка Гагарина и с 

учетом нового потолка зарплат в 900 млн 

рублей – на 400 млн меньше предыдущего. 

На берега Невы приехали такие зака-

ленные ледовые кадры, как Сергей Тол-

чинский, Александр Кадейкин, Брендан 

Лайпсик, Артем Сергеев, Арсений Гри-

цюк, Павел Дедунов. Подписан контракт 

с американским форвардом с советскими 

корнями Алексом Гальченюком. И хотя 

при этом клуб покинули лидеры прошло-

го сезона Никита Гусев, Игорь Ожига-

нов, Дмитрий Яшкин, Дамир Жафяров, 

глубина состава почти в 40 игроков была 

обеспечена. Правда, оказалось, что та-

кое богатство выбора еще не гарантиру-

ет создания боеспособного коллектива, 

могущего бороться за лидерство в Лиге. 

Наглядное подтверждение растерянно-

сти и хаоса в действиях СКА: после семи 

матчей ни один армейский нападающий 

не забил больше одной шайбы, а лучшим 

снайпером команды является защитник 

Александр Никишин с двумя голами. 

В подобных случаях руководство 

клубов прибегает к кардинальной хи-

рургии – увольняет главного тренера. 

В этом смысле история СКА дает немало 

примеров такой шоковой терапии – от 

Милоша Ржиги, выведшего команду в ли-

деры «регулярки», но не устраивавшего 

боссов качеством игры, до таких мэтров 

тренерского цеха, как Николай Пучков и 

Борис Михайлов, при которых в начале 

2000-х СКА, обзаведшийся спонсором в 

лице «Газпрома», выдавал длительные 

проигрышные серии.

Впрочем, один из рекордсменов по 

стажу наставников СКА Борис Михай-

лов в интервью «Труду» просит не искать 

аналогий.

«Мы играли в одно время, они – в дру-

гое. Уверен, Роман Ротенберг останется 

на своем посту. Что вы все такие нетерпе-

ливые – сразу в отставку? Полоса такая 

сейчас у питерских армейцев. Нужно 

набраться терпения. Команда обнови-

лась на 80%, и вы хотите, чтобы она сразу 

заиграла по-чемпионски? Нужно время. 

В межсезонье собраны перспективные 

ребята. Немножко им в концовке не хва-

тает настойчивости и везения. Нет тех, 

кто мог бы повести за собой команду». 

Вопрос о возможной отставке Роману 

Борисовичу после поражения от «Дина-

мо» задали. Ответ главного тренера СКА 

был категоричен: «Отставка? В таких 

ситуациях всегда находятся люди, кото-

рые будут расшатывать нашу команду. 

Но у них это не получится. У нас сильный 

коллектив. И в прошлом году, когда мы 

всех побеждали, эти же люди ничего 

хорошего о нас не писали. Я в СКА уже 

15 лет, и были разные ситуации. И даже 

когда мы Кубок Гагарина выигрывали, 

были и 10 поражений подряд. Но коман-

да выиграла Кубок Гагарина. Мы не со-

гласны с этими поражениями, мы очень 

расстроены, что проигрываем. Надо все 

это преодолеть».

Да, такую напористость и агрессию 

его игрокам на площадке бы демонстри-

ровать! 

После пятого подряд поражения – от 

«Сибири» – Роман Борисович извинился 

перед болельщиками, сказав, что «в це-

лом от нас сегодня была хорошая игра, 

но пока не переходит это в результат… 

Надо набраться терпения, у нас тяжелый 

сентябрь. Но мы болельщикам нашим 

обещаем, что мы вернем наши кондиции 

и будем побеждать, и вы это увидите в 

ближайшее время – в следующей игре». 

Не валить все на Ротенберга призыва-

ет и партнер Бориса Михайлова по ЦСКА 

и сборной СССР Вячеслав Анисин. «При 

чем тут Ротенберг? Кто отвечает за селек-

цию в команде, кто предлагает главному 

тренеру новичков, которых, в свою оче-

редь, продвигают агенты? А если ново-

бранцы не вписываются в игру команды? 

Но порой тренеров даже не спрашива-

ют, нужны ли им эти приобретения. Все 

решают менеджеры или гендиректор. 

Примеров множество. «Нефтехимик», 

«Сибирь», Адмирал», «Спартак». По ушам 

надо давать начальникам, которые два 

раза взяли клюшку в руки и уже все зна-

ют, кого брать, кого не брать… 

Вот в Казани Билялетдинов нашел 

общий язык с Радуловым, воссоединил 

звено Шипачев – Кагарлицкий – Яшкин, 

и они дают результат! Ну и потом СКА 

проигрывает в одну-две шайбы. Это же 

не разгромы. Только начало сезона, когда 

многих лихорадит». 

В чем не откажешь главному тренеру 

СКА, так это в стремлении докопаться 

до сути проблем и до причин очередно-

го поражения. Так, после проигрыша 

в Нижнем Роман Борисович заметил, 

что «в очередной раз хочет обратить-

ся в Лигу по поводу ужасного качества 

льда, ставшего, по его мнению, главной 

причиной обильного брака в действиях 

обеих команд». Проиграв в Ярославле, 

наставник СКА признал: «Нам чуть не 

хватает свежести забивать в пустые 

ворота, качество игры хорошее, ждем 

результат. Четыре игры на выезде, мы 

выхолощены, ноги тяжелые, потому что 

мы в самолетах живем. Теперь наконец-

то будем дома играть». 

Но домашние стены не очень-то помог-

ли: три матча – три поражения. Проигрыш 

«Спартаку» Ротенберг объяснил тем, что 

«тяжело, у нас многие ребята вернулись 

после травм, мы пошли на риск. Кто начи-

нал на выезде четыре игры подряд, у них 

тоже тяжелые ноги, это физиология». Ком-

ментируя неудачу в матче с московским 

«Динамо», наставник СКА заявил, что 

«претензий нет по самоотдаче, но по дис-

циплине есть вопросы. Нельзя так много 

удаляться». А поражение от «Сибири» он 

резюмировал так: «Мы понимаем при-

чины, потому что мы еще не сыгрались 

вместе. Много ребят только присоедини-

лись к команде, ждем Старкова, Галимова. 

Мы еще ни разу не играли в оптимальном 

составе. Будем работать по нарастающей, 

появились энергия, кураж, нам нужно 

только потренировать реализацию». 

Интересно, что скажет Роман Борисо-

вич после следующего матча СКА против 

«Северстали»? Т

Пять поражений подряд питерских армейцев, или Что мешает плохому танцору

Не скоро СКАзка сказывается...

Роман Ротенберг и его команда попали в полосу неудач.

Арман Дюплантис добавляет к своим рекордам 

по сантиметру. А куда ему спешить?

Королева ни капельки не устала

40 игроков
заявлено в СКА. Но, как оказалось, 
такое богатство выбора еще 
не гарантирует создания 
боеспособного коллектива
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«Королева спорта» завершает летний сезон 

на высокой ноте. На этой неделе в американ-

ском Юджине состоялся финал серии турниров 

«Бриллиантовая лига». Высочайшие результа-

ты были показаны в большинстве видов про-

граммы.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Бегунья из Эфиопии Гудаф Цегай установила миро-

вой рекорд на 5000 метров – 14 минут 00,21 секунды. 

Вновь блеснул норвежец Якоб Ингебригтсен, обо-

гнавший африканцев и обновивший рекорд Европы 

на 3000 метров – 7 минут 23,63 секунды. Причем 

в нешуточной борьбе: представитель Эфиопии Йо-

миф Кеджелча проиграл норвежцу на финише лишь 

сотую долю секунды. В очередной раз поднял планку 

мировых достижений шведский прыгун с шестом 

Арман Дюплантис – 6,23.

Рекордов нынешним летом и в начале осени 

установлено больше, чем в обозримом прошлом. 

События в мировой легкой атлетике прокомменти-

ровал «Труду» Сергей КЛЕВЦОВ, наставник Сергея 

Шубенкова, Савелия Савлукова, Полины Миллер 

и других наших лидеров в разных дисциплинах:

– Атлеты, тренеры и наука, включая фармаколо-

гию, эффективно работают по всем направлениям. 

А что мы? Мы солдаты российской легкой атле-

тики – как скажут, так и сделаем. Если допустят 

в качестве нейтральных атлетов, будем готовы в 

любой момент. Будет необходимость – Шубенков, 

Савлуков и Миллер выполнят олимпийские норма-

тивы. И еще я уверен: если моих подопечных будут 

заставлять подписать какие-то бумаги, компроме-

тирующие страну, они на это не согласятся. Вот бор-

цы, фехтовальщики, велосипедисты и некоторые 

другие российские атлеты в этом году выступали 

на чемпионатах мира, и их не заставляли ничего 

подобного подписывать. Но легкоатлетической 

федерацией руководит наш друг Коу, от которого 

можно ждать любой засады.

Не помню, чтобы раньше в женском беге на длин-

ные дистанции присутствовал такой ажиотаж, как 

сейчас. На 5000, 10 000 и 3000 метров с препят-

ствиями в этом году дамы неоднократно обнов-

ляли мировые рекорды. Сейчас на пятерке Цегай 

0,2 секунды не хватило, чтобы впервые в истории 

разменять 14 минут.

В прыжках с шестом вне конкуренции Арман 

Дюплантис. Такие удивительные люди не могут 

появляться ежегодно. Успехи белых бегунов в ны-

нешнем сезоне меня не удивили. Я никогда не был 

приверженцем расовых теорий в легкой атлети-

ке. В той же Кении сильно бегут не везде, а только 

в маленькой провинции и соседней с ней области 

Уганды. И то, если допинг-контроль туда приедет, то 

там пачками бегуны «посыпятся». Белый британец 

Джош Керр, выигравший недавно ЧМ на полуторке, 

Ингебригтсен, победивший там же на пятерке, да и 

Шубенков, а раньше Валерий Борзов и Юрий Борза-

ковский – все они в таланте не уступали и не уступа-

ют лучшим черным бегунам. Главное – найти этот 

талант, мотивировать и правильно тренировать.

Мы с Шубенковым радовались успешному воз-

вращению олимпийского чемпиона Токио-2021 

Парчмента Хансла. Он стал вторым на недавнем 

чемпионате мира, выиграл несколько этапов Лиги, 

много раз бежал из 13 секунд. Они с Сергеем сорев-

нуются более 10 лет. Когда сборную России скопом 

отстранили перед Играми в Рио, Хансл, единствен-

ный из соперников, искренне и настойчиво желал 

моему ученику скорейшего возвращения в миро-

вой спорт. Если Хансл выиграет и Париж-2024, 

то, учитывая множество его медалей на других 

турнирах, его без оговорок можно будет назвать 

лучшим барьеристом в истории.

Сейчас кое-кто, сравнивая уровень результатов 

в мире и в России, начинает кричать об отсутствии 

у нас перспектив. Но давайте вспомним чемпионат 

мира в Катаре-2019. Была похожая ситуация, но 

наши ребята, даже приехав в нейтральном статусе 

малочисленным и не самым оптимальным соста-

вом, завоевали две золотые медали, три серебря-

ные и бронзовую. Заранее хоронить российскую 

легкую атлетику не следует. Уверен: когда удастся 

период изоляции прервать и выступать хотя бы 

в нейтральном статусе, в ряде дисциплин наши 

легкоатлеты не затеряются. Т
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года 
началась основная подписка на 1-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

извещает о проведении открытого одноэтапного 
тендера (5833-OD) на право заключения договора 

на  Оказание услуг по количественной оценке прямых 
и косвенных энергетических выбросов парниковых 

газов (ПГ), разработке Методических указаний 
по инвентаризации выбросов ПГ и количественной 

оценке углеродного следа продукции (УСП), 
количественной оценке УСП, разработке программы 
декарбонизации, разработке углеродной отчетности 

и консультационное сопровождение независимой 
верификации».

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 5876-OD на право заключения договора 

на поставку труб, соединительных деталей 

трубопровода с силикатно-эмалевым покрытием.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5876-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 5889-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ по 

«Модернизации площадки слива/налива дизельного 

топлива на Резервуарном парке Морского 

терминала» (УИ 2503)». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
7 и 20 ноября 2023 г. 

Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам с 

Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 
на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Блока агента 
Правительства Российской Федерации

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 52-91. 
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На экраны выходит художественный 
фильм «Повелитель ветра» о кругосветном 

полете Федора Конюхова, где главного 
героя играет Федор Бондарчук. Наш 

кинообозреватель узнал, зачем реальный 
и киношный герои летали так далеко

Вокруг света на шаре 
Ударная стрижка

В Башкирии провели акцию, ко-
торая стала приятным сюрпризом 
для посетителей салонов красо-
ты. По призыву волонтеров па-
рикмахеры в столице республики 
и райцентрах четыре часа бес-
платно стригли всех желающих. 
В Уфе главной площадкой стал 
многофункциональный центр «Ар-
терия». Там в салонах с расческа-
ми и машинками в руках ударно 
трудились 60 мастеров, которые 
успели привести в порядок при-
чески 1635 клиентов. В Башки-
рии рассчитывают, что через год 
инициативу подхватят волонтеры 
в соседних регионах. Стриженых 
в стране станет больше!

Вас здесь не ездило

На Камчатке на дороге, ведущей 
к лесному озеру Котельное, по-
явился полосатый столб с таб-
личкой «Копать запрещается». 
Надпись адресована местным 
рыбакам и грибникам, которые 
возмущаются в социальных се-
тях. Как выяснилось, камчатский 
филиал «Ростелекома» посреди 
дороги проложил кабель, причем 
имел на это официальное разре-
шение. Осталось выяснить, кто из 
чиновников подписал разреши-
тельные документы на землеот-
вод прямо на дороге.

Сентябрьская весна

В Костроме теплый сентябрь вы-
звал небывалое для северных 
краев явление. На фоне уже 
пожелтевших берез и тополей 
некоторые кусты и плодовые де-
ревья зацветают по второму кругу. 
Во дворе многоэтажки по улице 
Свердлова сквозь зеленую листву 
проглядывают лепестки. Житель-
ница частного дома на окраине 
города сфотографировала ветку 
груши с белыми цветками. Знако-
мые завидуют: «К Новому году еще 
один урожай соберешь!» Но в каж-
дой шутке, как известно, лишь до-
ля шутки. Природа готовит костро-
мичам еще немало сюрпризов. По 
прогнозу синоптиков, в предстоя-
щие выходные будет побит темпе-
ратурный рекорд, который вернет 
горожан в настоящее лето.

Проверено: мины есть!

Вторая мировая война давно 
стала историей, но Балтийский 
флот по-прежнему регулярно 
обследует районы, где проходили 
былые морские сражения. На днях 
в очередной поход отправилась 
корабельная группа в составе 
тральщиков «Александр Обухов» 
и «Павел Хенов». И вновь не обо-

шлось без смертоносного улова: 
обнаружена и обезврежена 
дюжина донных и якорных мин. 
Обследование велось с исполь-
зованием гидроакустической 
станции «Александрит» и теле-
управляемого робота, сообщает 
наш корреспондент Владислав 
Ржевский.

Что читаем?

Четверть российских читателей 
ни за что не стали бы покупать 
книги, написанные искусствен-
ным интеллектом. Таковы резуль-
таты исследования Российского 
книжного союза и портала «Рам-
блер». При этом 51% респонден-
тов предпочитают бумажные 
книги, 25% – электронные, 17% 
сочетают оба формата, а осталь-
ные слушают аудиокниги. По-
давляющее число опрошенных 
предпочитают российскую и 
зарубежную классику, каждый 
четвертый выбирает детективы 
или фантастику и фэнтези.

Всем – по сладкому 
кусочку

Сладкий сюрприз получили жите-
ли Железноводска к 213-летию 
его основания. Ко дню города 
местные кондитеры сделали три 
огромных торта в форме соответ-
ствующих возрасту цифр. Общий 
вес кулинарного шедевра ока-
зался больше 600 кг. Угоститься 
ими могли все желающие. Как от-
метил мэр Евгений Бакулин, годом 
раньше такой торт весил 350 кг. 
Сладкую традицию планируют 
продолжать.

•НА ПРОЩАНИЕ•

В среду, 20 сентября, в Москве на 

Новодевичьем похоронили Николая 

Николаевича Добронравова. Поэта, 

немного не дожившего до 95 лет и 

оставившего стране вечно молодые 

песни, которые на моей памяти пе-

лись всегда и, смею надеяться, всег-

да будут петься. Не убиваемые ни 

временем, ни безвременьем с его за-

шкаливающим за предельные уровни 

цинизмом.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

К
огда в ноябре 1991 года централь-

ный телеканал едко «праздновал» 

годовщину революции, бойкие теле-

визионщики дали подборку граж-

данственных песен Пахмутовой и 

Добронравова с таким комментарием: 

«Запомните этот момент, сейчас вы услы-

шите эти песни в последний раз». Жизнь 

оказалась мудрее злорадных языков: не 

уходят из нее ни мелодии Александры 

Николаевны, ни стихи Николая Никола-

евича. И, смею надеяться, уже не уйдут.

Хотя, не скрою, и мне тогда, в начале 

90-х, казалось, что пафос добронравов-

ских строк «Остаюсь с обманутым наро-

дом» несовременен, тянет назад, в про-

шлое. Ну какой тут обман? Напротив, 

от набившей оскомину коммунистиче-

ской сказки тогдашний бойкий прези-

дент России звал нас к свободе, частной 

инициативе, расцвету личности… А они, 

Пахмутова с Добронравовым, нам – тра-

гический «Русский вальс», горько-сарка-

стическую «Песенку о господах и госпо-

же», где госпожой именовалась нищета. 

И – про ее величество недвижимость, про 

обманутых вкладчиков и прочие при-

меты новой жизни…

Те песни и стихи не звучали (и практи-

чески не звучат до сих пор) в телевизоре, 

но их хотели слышать люди на концертах 

и творческих встречах во многих городах 

и весях. Знаменитый авторский и супру-

жеский дуэт в постсоветские годы стал 

ездить по стране едва ли не больше, чем 

до 1991-го. Думаю, есть и его заслуга в 

том, что Россия – в который раз – не пала 

духом, стиснула зубы, выстояла.

Они не кривили душой ни до, ни после. 

«Нас упрекают, что «Малая земля» якобы 

написана из-за участия в тех событиях 

Брежнева, – говорил мне Николай Нико-

лаевич. – А может, лучше вспомнить, что 

в страшных боях на горе Сахарная Голова 

погиб прекрасный поэт Павел Коган, автор 

«Бригантины», и ему местные энтузиасты 

установили памятник?»

Себя Николай Николаевич, потомок 

священников, среди которых расстрелян-

ный на Бутовском полигоне великомуче-

ник, видел участником истории русской 

поэзии, преклонялся перед мастерами 

Серебряного века. Отсюда и невероятная 

требовательность к собственному слову. 

Прежде чем пахмутовскую «Мелодию» 

проникновенно распел Магомаев, ее текст 

писался два года, ведь там «в каждой стро-

ке новый ритм, и надо, чтобы получились 

именно стихи, а не бессмысленный набор 

слов, как во многих современных хитах».

Качество добронравовских текстов 

ценила не только Александра Пахмуто-

ва – на них писали многие композиторы, 

включая такого знатока поэзии, как Ми-

каэл Таривердиев. Вечно юный «Малень-

кий принц» – из их числа. В этой и дру-

гих вещах поэта – шестидесятническая 

молодость духа, сохранявшаяся им до 

конца. «Это Коля Добронравов», – звучал 

из телефона неизменно звонкий (выучка 

Школы-студии МХАТ!) голос, когда его 

обладателю было и 85, и 90.

С молодостью тела обстояло хуже. В од-

ной из упомянутых бесконечных концерт-

ных поездок в их «Волгу» на обледенелой 

дороге врезалась встречная машина, ре-

зультатом тяжелейшей аварии стала трав-

ма, последствия которой не отпустили до 

самого конца.

«Но чего сидеть и ждать?» – повторял 

он слова своего прославленного друга 

И осифа Кобзона, который тоже, несмо-

тря на возраст и смертельный диагноз, 

мотался по стране, не мысля жизни без 

песни и публики.

…На смерть поэта оперативно отклик-

нулись информационные агентства стра-

ны, принявшиеся тиражировать это стран-

ное сообщение: «Умер автор песни «Трус не 

играет в хоккей» Николай Добронравов». 

Будто та песня времен непобедимой сбор-

ной СССР и есть вершина его творчества. 

Но это, конечно, не так. Видимо, авторы 

старались соблюсти нынешние правила 

политкорректности и не процитировать 

нечаянно строки из гражданских стихов 

Добронравова, где столько горечи и боли.

Если бы мы почаще слушали и перечи-

тывали эти строки – не только суперпопу-

лярные «Надежду», «Нежность» или «Как 

молоды мы были», но и менее известные 

из (четырехсот!) добронравовских песен, 

из его стихов. Например, «Ах, печаль, ты 

моя печаль», спетую Нонной Мордюко-

вой в фильме «Трясина»: «Сколько лет уж 

нет войны, нынче бомбы не в моде вроде. 

Но уходят от нас сыны – на войну без вой-

ны уходят»… Может, тогда и не дошло бы 

до многих роковых пределов, за которы-

ми стали неизбежными «невойны» XX и 

XXI веков, включая нынешнюю.

А ведь кроме песен у Николая Николае-

вича много «просто» стихов, не менее прон-

зительных, чем подхваченные великими 

композиторами. Есть среди них такие, что 

жгут сердце, задавая тяжкие вопросы. Они 

написаны на обломках былой страны, но 

так много говорят и о нас сегодняшних. Т

***

Вот пришло письмо издалека,
Где живут богато и свободно.
Пусть судьба страны моей горька,
Остаюсь с обманутым народом.
Пусть судьба печальна и горька.
Мы – изгои в собственной стране,
Не поймем, кто мы, откуда родом.
Друг далекий, вспомни обо мне – 
Остаюсь с обманутым народом.
Друг далекий, вспомни обо мне.
Слышен звон чужих монастырей:
Снова мы себя переиначим.
На обломках Родины моей
Вместе соберемся и поплачем,
На обломках Родины моей.
Мы еще от жизни не ушли,
Цвет берез не весь еще распродан,
И вернутся снова журавли – 
Остаюсь с обманутым народом.
И вернутся снова журавли…
Не зови в дорогу, не зови.
Верой мы сильны, а не исходом.
Не моли о счастье и любви – 
Остаюсь с обманутым народом.
Не зови в дорогу, не зови.

***

Вот теперь на Алтае собираем обломки
от не вышедших снова на орбиту ракет. 
Голоса настоящих конструкторов смолкли. 
Королева сегодня в наличии нет. 

Расплескали на землю мы ракетное топливо. 
Отравили поля. Погубили тайгу. 
Сами новые все разработки прохлопали. 
И не надо приписывать это врагу. 

С той поры, как мы сами свой «Мир» утопили
в смысле том, переносном, да и в смысле 
прямом, 
у космических взлетов подрезали крылья, 
и улыбку Гагарина мы уже не спасем. 

Не случайно пришло в эту отрасль старение. 
Осмеяли мы свет наших прошлых побед. 
Мысли сходят с орбит. Участились паденья. 
Был прогресс в небесах. А теперь его нет... 

Нет. Повсюду – беда. И враждуют народы. 
А усталые люди (это мы, это мы) 
в эти тяжкие дни, в эти странные годы 
подбирают обломки Великой страны.

«Остаюсь с обманутым народом...»
Памяти поэта Николая Добронравова

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

около 

400 песен
написаны на стихи Николая Добронравова

С приближением полярной ночи начался 
сезон полярного сияния на Ямале, в Югре, на Чукотке, в Коми, Якутии, Карелии 

и Мурманской области

Старейшее в истории сооружение из бревен 
возрастом 467 тысяч лет обнаружили археологи возле водопада Каламбо в Замбии, 

сообщил Nature

КАЛЕНДАРЬ: 22 СЕНТЯБРЯ

1764

В России введены верстовые столбы.

1789

В сражении при Рымнике (террито-
рия современной Румынии) генерал-
аншеф Александр Суворов разбил 
турецкую армию. Победа принесла 
полководцу европейскую славу.

1839

В Москве прошла торжественная за-
кладка храма Христа Спасителя в па-
мять о героях Отечественной войны 
1812 года.

1862

Президент США Авраам Линкольн 
объявил об освобождении во всех 
штатах негров-рабов.

1869

В Австрии выпущены первые в мире 
почтовые открытки.

1872

Умер Владимир Даль – врач, датча-
нин по происхождению, пытавшийся 

спасти раненого Пушкина после дуэли 
и посвятивший 35 лет составлению 
«Словаря живого великорусского 
языка». «Одна только гласность может 
исцелить нас от гнусных пороков лжи, 
обмана и взяточничества и от обычая 
зажимать обиженному рот и доносить, 
что все благополучно», – писал Даль 
в письме к издателю Кошелеву.

1935

Постановлением Совнаркома штаб 
РККА преобразован в Генеральный 
штаб. Его первым начальником стал 
будущий маршал и жертва сталинских 
репрессий Александр Егоров, рас-
стрелянный 23 февраля 1939 года.

1980

Делегаты 36 региональных отделений 
независимых польских профсоюзов 

собрались в Гдыне и объединились 
под именем «Солидарность». Пред-
седателем был избран Лех Валенса. 
К началу 1981 года «Солидарность» 
уже насчитывала в своих рядах 
10 млн членов.

1972

Папа римский Павел VI официально 
утвердил святого покровителя почты. 
На эту «должность» претендовали Гер-
мес, святой Зенон и архангел Гавриил. 
Папа остановил свой выбор на Гаври-
иле, принесшем Деве Марии благую 
весть о том, что она родит сына – Спа-
сителя человечества.

2007

Скончался Марсель Марсо, великий 
французский мим. Среди его первых 
постановок была мимодрама «Ши-

нель» по Гоголю, с которой пошла ев-
ропейская слава Марсо.

2012

В Санкт-Петербурге родился 5-мил-
лионный житель – Люда Шаркова. Но 
за четверть века до этого Ленинград 
отмечал рождение своего 5-милли-
онного жителя – Павла Русакова. 
Крушение Советского Союза сказа-
лось и на численности многих городов 
и регионов страны.

Пахмутова и Добронравов 

в день свадьбы.
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